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en colaboración con la

opciones deformación

la escuelapor ofrecer

Joséde Santiago dijo que la difu
sióndelacultura enlaUNAM impone
nuevos desafíosen una etapa de pro
fundos cambios en los ámbitos na
cional, internacional y, consecuen
temente, en el universitario. Convo
cóa la comunidad a participaren la
difusión de los valores espirituales
que el momento histórico exige y
consideró que, en adelante, lavincu
lación y el apoyo mutuo debenguiar

~ lasestrategias y acciones. Puntualizó
~ que el cambiodeberá orientarse al
~ interior de la Universidad y haciael
~ fortalecimiento de la presencia de
~ ésta en la sociedad mexicana y enel
~ contexto internacional. O 3

José de Santiago Silva tomó posesión
como coordinador de Difusión Cultural
El rector Francisco Bamés dio

posesiónaJosédeSantiagocomo
coordinadordeDifusiónCultural elll
de marzo, en el TeatroJuan Ruiz de
Ala;éón. Luego de agradecer el des
empeño de Gonzalo Celorio durante
losnueveañosdesugestiónalfrente de
ladependencia,elrectoraseguróqueel
actual coordinador continuará conel
procesodefortalecimientodelaactivi
dadcultural enbeneficiodelacomuni
dad universitaria. Agregó quese pro
fundizarán e iniciarán proyectos que
permitana la coordinación participar

- ampliamenteparaquelacultura llegue
de mejormanera a la comunidad uni
versitaria.o 5

Universidadde Ionmto y

constituye un esfuerzode

más atractivas

.La ENTS sefortalece
con lamaestría
en Trabajo Social

Elprograma se estableció

O 4

dar a los estudiantes

de ventanillaúnicapara

Pumas venció 2-1a Veracruz Suplemento especial

El auriazul, líder delGrupo 111 del Opiniones de la comunidad
Tomeo de Verano; el domingo universitaria al Proyectode
enfrentará aPuebla Plan deDesanvllq 1997-2000

Jornada Académica Chiapas

Los indígenas no piden
separarse,sino ser tomados
en cuenta: l.eón-Portíla

O 2

Alumnos de Derecho representarán aMéxico María Elisa Celis, designada directora general
en el concurso Phi!ip C. Jessup Intemational de Orientación yServicios Educativos

.!t..-;.~~,

Con integramesde60 Trabajar en el proyecto ""

Quintana, Claudia Molina;

Lazada; Francisco

Echeverria

Alvaro Santos y Gabriela

paisesparticiparán Carlos

Unaalternativa de apoyo

El Palacio de Medicina, sede
de FON8IDA,asociación que
preside Alejandro Cravioto
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B A N C O DE D A T O S

En elmarcodelPhilip C. Jessup Intemational Law Moot Court Competition los representantesde
nuestropaís competirán conmás de 150 universidades provenientes de más de60paísesdel 30de marzo

. al4 de abril delpresenteaño; los concursantesson: Carlos Lozada;Gabriela Echeverria; AlvaroSantos,
Francisco Quintana y Claudia Molina, asesorados por Patricio BaJ1ados Villa-Gómez

EN t: 'f\ e o M UN I DAD

Alumnos de la FD participarán en el concurso
más importante de Derecho Internacional

CarlosLazada, Francisco Quintana,ClaudiaMalina,AlvaroSantosy GabrielaEcheverria.

La final del certamen en
las instalaciones del
Congreso de Estados
Unidos

El certamen Philip C.
Jessup Intemati onal Law
M oot Court Competition se
realizó por vez primera en
la Universidad de Harvard
en mayo de 1959. Los
siguientes 37 años se ha
efectuado en Washington
DC, excepto en 1995,
cuando tuvo lugar en la
sede de las Naciones
Unidas de Nueva York.
En 1962, con el apoyode
RichardBaxter, profesor de
la Universidadde Harvardy
juez de la Corte Internacional
de Justicia,y de otros
miembros de la Sociedad
Americana de Derecho
Internacional(ASIL),el
cenamense realizó en la
reuniónanualde dicha
sociedad, que tambiéntiene
su sede en Washington De.
Inicialmente, en el concurso
sólo participaban
universidades de Estados
Unidos, perodebidoa la
importancia que cobróse
fueron uniendo instituciones
educativas de otrospaíses.
Este año las rondas de
selección del concurso,
establecido hacemás de 40
años por alumnosde
Derecho Internacional de las
universidades '
estadounidenses de Harvard,
Columbia y Virginia,se
efectuarán en el Ana Hotel de
la ciudadde Washington DC,
y la final en lasinstalaciones
del Congreso de Estados
Unidos

2 O 12demarzode 1998.

L ESTHER ROMERO

a extradición del excoman
dante del Ejército del Pueblo
Nylessiano, MaluTerraq, y la devo
lución de una cuenta bancaria que
asciende a 20 millones de dólares,
presuntamente depositados a nom
bre de Terraq en el 'periodo más
intensode la guerrade la República
FederaldeIntegra,sehanconvertido
en motivo de controversia entre las
naciones de Remorra y Arden, quie
nes hanllevadosusdiferencias hasta
la Corte Internacional de Justicia.

Espreciso recordarque Remorra
se constituyócomoestado indepen
diente en 1995, al término de una
cruenta guerra civilque dejó un sal
do aproximado de 120 mil muertos.
ConelTratado de pazquepuso fina
la guerra, la entonces República Fe
deralde Integraquedóconstituidaen
dos nuevas naciones: Remorra y
Nylessia.

Comoseinformóconanterioridad,
la guerracivil fueplaneadae iniciada
porel grupo revolucionariocomanda
do por MaluTerraq con el objeto de
hacerde Integraunpaísdominadopor
sugrupo racial,incitandoalexterminio
del otro grupo étnico de Integra: los
remorrianos.

Altérminodelconflicto,el Con
sejode Seguridadde Naciones Uni
das estableció un Tribunal Crimi
nal Internacional para la Desapare
cida Integra (TCID!), con el fin de
juzgar a los responsables de los
crímenes cometidos en ese país
desde el inicio de las hostilidades.
El tribunal fue dotado de una juris
dicción complementaria a la de las
cortes nacionales.

Aunque se trate de una situación
hipotética, el casoha puesto a prueba
losconocimientosdelosestudiantesde

'\

Gaceta UNAM

la Facultad de Derecho(FD)de esta
casadeestudios,quienes lodefendie
ron demanera admirable ylograron la
representatividad de México en el
Philip C. Jessup lnternational Law
Moot CourtCompetition,elconcurso
másimportanteyprestigiadodeDere
choInternacional enel mundo,elcual
se realiza en Washington OC,desde
1959.

Esteaño, laUNAM competirácon
más de 150universidades provenien
tesde másde60paísesenelcertamen
queseefectuarádel30demarzo a14de
abril del presente año.

Elequiporepresentativo estácon
formadoporcinco universitarios que
son,al mismo tiempo, el demandante
yeldemandado;asaber,CarlosLozada
Almada de sexto semestre, Gabriela

.Echeverría Gutiérrez, Alvaro Santos
Rivera y Francisco Quintana García
deoctavosemestre,yClaudia Molina
Pérezdedécimosemestre, todosellos
asesorados porPatricio Bailados Vi
Ila-Gómez, también estudiante de la
FD.

Los concursantes, 'cuyas edades
fluctúan entre los21 y los23 años de
edad, informaron a Gaceta UNAM
quealgunos delosrequisitosparapo-

derparticipar en el certamen,además
de haber demostrado ser los mejores
delpaís,son:tenerdominio del idio
ma inglés, haber cursado la materia
deDerecho Internacional ysalirairo
sos de las entrevistas a que fueron
sometidos.

Enel concurso, organizado porla
IntemationalLawStudentsAssociation
(lLSA) y elConsejo Latinoamericano
deEstudiososdeDerechoInternacional
yComparado (COLADIC),antesAso
ciación Mexicana de Estudiantes de
Derecho Internacional en México
(AMEDI), la UNAM participa desde
hace 20 años, pero sólo desde hace
cuatro se realiza la ronda nacional
paraelegiralrepresentantedeMéxico.
La UNAM haobtenidoel lugar todos
losaños.

Enesta ocasión, en la rondana
cional participaron cuatro institu
ciones de educaciónsuperior. En la
defensoría de cada unode los casos
presentados se calificó la parte es
crita y la parte'oral. De 36 puntos
totales, laUNAMobtuvo34, la Uni
versidad de las Américas 15 y la
Escuela Libre de Derecho 13. La
cuarta institución participante fuela
UniversidadPanamericana. •



El rector Francisco Barnés dio posesión a José de Santiago como titular de la

Coordinación de Difusión Cultural, quienseñaló que el cambio deberáorientarseen
variasdirecciones: al interior de la Universidad, hacia elfortalecimiento de la

presencia de éstaen la sociedadmexicana yen el contexto internacional

La vinculación yel apoyo mutuo, bases de las
estrategias para difundirla cultura en la UNAM

B A N C O DE D A T O S

Amplia trayectoria
profesional

ESTELA ALCÁNTARA

maestro José de Santiago
Silva,quienfungíacomodirectorde
la Escuela Nacionalde Artes Plásti
cas, tomóposesióncomocoordina
dordeDifusión Cultural, ensustitu
ción del maestro Gonzalo Celorio.
En ceremonia, realizada el 11 de
marzo en el Teatro Juan Ruiz de
AlarcóndelCentroCultural Universi
tario, el rector Francisco Barnés de
Castrohizo la presentación oficial.

Después de agradecerel desem
peño del maestro Gonzalo Celorio
durante losnueve años desugestión
al frente de dicha coordinación, el
doctor Barnés aseguró que bajo la
administración de José de Santiago
se continuarácon el procesode for
talecimiento de la actividadcultural
en beneficio de la comunidad uni
versitaria.

Asimismo, señaló que se pro
fundizarán e iniciaránproyectos que
permitan a la coordinación partici
parampliamente paraque lacultura
lleguedemejor manera alacomuni
dad universitaria y sea un instru
mento que redunde en la formación
integral de losjóvenes.

Bamésconsideró queJosédeSan
tiago será excelente promotorparaIle
varabuentérminola transformaciónde
los centros universitarios de Teatro

José de
Santiago,
Francisco
Bamésy
Gonzalo

~ Celorio,

!
¡
~

~
S!
02

(Cl.T)ydeEstudiosCinematográficos
(CUEC)enescuelasnacionales.

Finalmente,el rector comentóque
"el maestro José de Santiago reúne
atributos,experiencia y reconocimien
toquelo llevarán a serun coordinador
de DifusiónCultural tanexitosocomo
10 fue Gonzalo Celorio".

El maestro Gonzalo Celorio ro
mentó:"JosédeSantiagoesunhombre
propio del Renacimiento, porque tiene
esavisión humanistaprofundaquepue
de constatarse ensuformaciónyesun
hombrequetienevínculosestrechosno
sóloconlasartes plásticas, sino conel
teatro, la literatura y la música".

El maestroJosé de Santiago se
ñaló que la difusión de la cultura en
nuestracasadeestudios imponenuevos
desafíos en una etapa de profundas
transformacionesenlosámbitosnacio
nal,internacionaly,consecuentemente,
enel universitario.

Afirmó quela UNAMhasido en
varios sentidoselementofundamental
paraeldesarrollosocialdelpaís,prin
cipalmente, mediante la cultura

Convocó a la comunidad cultural
universitaria a participar en ladifusión
de los valores espirituales que el mo
mento históricoexigeyconsidero que,
enadelante,elcarácterdevinculacióny
apoyo mutuo deben guiar las nuevas

estrategias yacciones;"vinculación
entre las dependencias universita
riasparapotenciariniciativas,ycon
la sociedadcivil, para fortalecer y
ampliar su alcance".

JosédeSantiago señalóque la ne-
, cesidaddecambiodeberáorientarseen

varias direcciones: alinteriordelaUni
versidadparaelincremento sustantivo
delavida cultural delosuniversitarios,
haciaelfortalecimientodelapresencia
dela UNAMenla sociedad mexicana
y enel contexto internacional.

Por último, comentó que es
irrenunciabledar continuidad a los
logros que en pasadas administra
ciones han demostrado eficacia y
presenciaprotagónicaen la cultura
nacional, "pero es igualmente im
portante reconocer la confirmada
experiencia de que los momentos
más felices de la difusión cultural
universitaria han coincididocon la
concurrencia de valores académi
cos, configurados en nuestras au
las, talleres y laboratorios.

"Poresa vía-agregó- ha sidopo
sible la conjunción de cuadros de
excelenciadeproductores ypromoto
res culturales ampliamentereconoci
dos; porello, esconveniente atender
conespecialinterés lavida cultural de
nuestra población estudiantil." •

Aspecto
general
de la
ceremonia.

GacelaUNAM

ElmaestroJosé de Santiago
Silva esegresado de la Escuela
Nacional de ArtesPlásticas
(ENAP), dondecursó la
licenciaturaen Pinturay la
maestríaen Artes Visuales.
Realizó estudiosde
especialimci án en Historia del
Arteen la Escuelade Louvre
en París y en la Universidad
para Extranjeros en Perugia;

Italia.
Duranteocho añosfue director

de la ENAP. Tambi én fue jefe
de la División de Estudiosde
Posgradode esaescuela.
Su trabajo comodifusor de las
artes lo llevó a ocupar la
dirección del Museo de Arte
Moderno del Instituto Nacional
de BellasArtes. Igualmentefue
curador y subdirector del
Museo Nacionalde Historiay
director de la Galeríade
Historia del Instituto Nacional
de Antropologiae Historia:

Perteneceal SistemaNacional
de Creadoresy es académico
correspondienteen México de
la'Real Academia de Bellas

Artesde SanCarlos, Venecia

12 de marzo de 1998. 0 , 3



nacela
EN L~ OM U N I D A D

Al tomar posesión como titular de la DGOSE, María Elisa Celis dijo que durante su

gestión se pondráénfasisen el proyecto de ventanilla única, donde el alumno. recibirá

atención directa y especializada acercade los servicios que se ofrecen

B A N C O DE D A T O S

Algunas de las funciones
de la dependencia

I

La misión de Orientación y Servicios Educativos
es ofrecer tormaclén integral a los estudiantes

SereúneelrectorconelembajadordeAlemania

Recientemente. el rector Francisco Bamés de Castro recibió en la Torre de

Rectoría al embajador de Alemania en México, Wemer Reichenbaum.

Francisco

Ramos, María

Elisa Celis y
Femando

Escalanl e.

Destacó que en el último año se hemos logrado esproductodela labor
han hecho análisis acerca de cuáles de todos, que tiene unfinúnico:aten-
son las formas y los procesos que la der lo mejorposiblea los alumnos".
Universidad requiere para atender Destacó que existeun área en la
mejora los estudiantes. queseharámayorénfasis, enla queel

A partirde la evaluación de sus estudiante podrá encontrar informa-
requerimientos y de los problemas ciónimpÓrtante para él, "nosesforza-
queenfrentan, seestableció lanecesi- remos en el proyecto de ventanilla .
dadde reconocerque la UNAM reci- única,dondeel alumno recibiráaten-
beestudiantesendos momeritos dis- cióndirecta y especializadaacercade
tintos: ingreso al bachillerato y a la los servicios que ofrecemos".
licenciatura, respectivamente, y que LadoctoraCelis Barragánratificó
la misióndelaUniversi~ esasegu- elcompromiso deque la DGOSE sea
rarsuegresoenlasmejorescondicio- cada vez mejor y contribuyaa la for-
nes tanto académicascomosociales, maciónintegral de losestudiantes.
enel sentidode queseanbuenos ciu- e· María Elisa Celis Barragán es
dadanossensibles a su entorno. egresadade laFacultad deMedicinade

Eldoctor Ramos explicóque esta laUNAM, conestudiosdeespecializa-
orientación,con informaci ón adicio- ción en la División de Estudios de-
nal a la que se recibe en escuelas y Posgrado deesa dependencia Hasido
facultades, responde a la premisa de profesora de asignatura y secretaria de
formaciónintegral que se hadesarro- EducaciónMédicaydeEnseñanzaClí-
liado en estacasade estudios. I nica e Internado.

Porello,sepretendequelaDGOSE Entre 1990Y1991 sedesempeñó
sea reconocida por los estudiantes comosecretariaacadémicadelCentro
cornoelsitioendondepueden encon- deInvestigacionesyServiciosEduca-
trar todalainformaciónquerequieran tivos delaUNAM.Unañodespuésse
comojóvenesy como universitarios. incorporó corno subdirectorade Apo-

LadoctoraMaria ElisaCelis,des- yoTécnicode la antesDirecciónGe-
pués de agradecer la oportunidad de neral deOrientaciónVocacional,dela
trabajarparalaactualadministración, cualfuenombradadirectora,luegode
reconoció el trabajo realizado por la ocupar un cargo en la Secretaría de
comunidad de la DGOSE. "Lo que Educación Pública.•

L MATILDE LÓPEZ

a misión de la DirecciónGe
neralde OrientaciónyServiciosEdu
cativos (DGOSE) es contribuir a la
formaciónintegral delosalumnos, pro
piciandosudesarrollo personal,acadé
mico y profesional durante su tránsito
porla Universidad Nacional afirmó el
doctorFranciscoRamos, secretario de
AsuntosEstudiantiles,aldarposesióna
ladoctora Maria Elisa Celis Barragán
como titulardeesadependencia

En laceremoniarealizadael 11 de
marzo en las instalaciones de la

. DGOSE,eldoctorRamosexplicóque
comopartedelacuerdodereorganiza
cióndelaestructuraadministrativade
laSecretaríadeAsuntosEstudiantiles,
elpropósito deladireccióngenerales
proporcionar a losestudiantes infor
maciónde apoyoen la toma de deci
siones, brindarles la oportunidad de
aplicar sus conocimientos y habilida
des profesionales en la solución de
problemasdelacomunidad,fomentar
en ellos una concienciade servicio y
retribucióna lasociedad y faci litar su
incorporaciónal mercado de trabajo.

La DirecciánGeneral de

Onentaciány Servicios

Educativos tiene entre sus

funciones:fomentar acciones.

diseñar y operarprogramasque

coadyuven a la onenuuion
educativa de los alumnos;

establecer programas

específicosparafavorecer la

calidad de lapermanencia en la

instuuci án y el desempeño

académicode los estudiantes.

que incluyan el otorgamiento de

apoyos economicos y otros
estímulos; generar, sistematizur

y difundir información en

materiade becas, servicio

social y bolsade trabajo, que

permitan fortulecer la

permanencia y desempeño

académicodel alumnado, su

vinculacuin social y laboral, asi
comoapoyara los árganos de

decisionde U; UNAM en la

definicionde politicasy

lineamientos.

4 O 12 de marzo de 1998. Gacela UNAM



Establecido en colaboración conla Universidad de Toronto, el posgrado inició sus

trabajos el 23defebrero; con él la escuela busca ubicarse en un contexto académico
de mayor competitividad, al ofrecer a susegresados opciones deformación más

atractivas

La maestría de Trabajo Social, esfuerzo
que fortalece el liderazgo de la ENTS

BAN CO DE DATOS

Lo imparten a 15

académicos

e MATILDE LóPEZ

on el programa de maestría
en Trabajo Social -establecido en
colaboración con laUniversidad de
Toronto- la Escuela Nacional de
Trabajo Social (ENTS) busca ubi
carseen uncontextoacadémico de
mayor competitividad, cubriendo
lasnecesidades de losegresados de
educación superiorconopcionesde
formación más atractivas, explicó
el maestro Xavier Cortés Rocha,
secretario general de la UNAM.

Antes de declarar inaugurados
los trabajos de esta maestría, en
ceremonia realizadael 23 de febre
ro en las instalaciones de Educa
ciónContinuade laENTS,elmaes
tro Cortés Rocha afirmó que los
cambios experimentados en los úl-'
timosañosen el mundoafectande
diversas maneras la educaciónsu
perior, porello"ningunaaproxima
ciónpuedesustraersea losprocesos
históricos y sociales más amplios,
ni explicarse sin aludir al contexto
de loscambios en todassus dimen
siones; empero,esto planteadiver
sos retos, en especial los que con
ciernen a la educaciónsuperior".

Cortés Rocha advirtió que en
estedesafío deben incluirse la cali
daddelasinstituciones, losprogra
mas, losacadémicos, los estudian
tes y los profesionales, pues las
condiciones del mundo moderno
requieren individuos conformación
y características tales que garanti
cen su productividad y su eficien
cia, además de tener la capacidad
para establecerproyectosde cola
boración con instituciones educati
vas, nacionales e internacionales,
empresas, gobiernoy con la socie
dad. "De esta manera la UNAM
asegura la armoníaentre los reque-

rimientos sociales y los académi
cos",

En estemarco, lapuestaenmar
cha del mencionado programa re
presenta el esfuerzo de 'colabora
ción de la Universidad de Toronto
conla UNAM, dosinstituciones con
gran valor y tradición dentro de sus
respectivos países. Dichacolabora
ción permitirá, además, contarcon
una estrategiainnovadora gracias a
la suma de experiencias quecontri
buyenal logrode losobjetivos pro
puestos.

El maestro Cortés Rocha reco
noció, por último, el esfuerzo de la
ENTS para fortalecer el liderazgo
académico de la institución y para
impulsar a las demás escuelas de
educación superior en trabajo social
existentesen el país.

Por su parte la licenciada Nelia
Tello Peón, directora de la ENTS,
afirmó que al iniciarse los trabajos
delprogramademaestría, cuyopro
yecto se planteó hace dos años, se
concretael esfuerzo realizado. Sur
ge, además, en un momento de im
portantes transformaciones dentro
de laUniversidad Nacional. "Deahí
queestamosobservando laposibili
dad de intervenir decididamente en
la formación de los profesores y en
el desarrollo de las profesiones de
manera contundente y eficaz", ex
plicó.

Dijoqueésteeselmomentoopor
tuno para reconocer que enfrentar
los problemassocialesimplica for
mar profesionales para y desde lo
social, sobre todo si consideramos
que, en esta época, se ha puesto
mayor énfasis en lo económico y
político,dejandounpocodeladolo
social.

Inicio de los

trabajos .

En este sentido, el significado
de formar profesionales con maes
tríaen trabajo socialconstituye una
granoportunidad, sobretodoal ha
cerioconlaUniversidad deToronto,
cuyo prestigio es reconocido
internacionalmente, afirmó Tello
Peón.

El doctor Wes Shera, director
de laFacultad de TrabajoSocialde
la Universidad deToronto, después
de agradecer la oportunidad de es
tablecerconjuntamente una maes
tría en trabajo social, señaló que
luegode habercolaborado en pro
yectos similares en Sri Lankay en
China,hallegado a laconclusión de
que al trabajarinternacionalmente
se consigue un aprendizaje mutuo.

Wes Shera reconoció que la
ENTSquiereofrecer un programa
de graduados en trabajo social y
desarrollar también másinvestiga
ciónenlaprácticade trabajo social,
pues esa capacidad incrementada
de investigación contribuirá signi
ficativamente ala laborde la Uni
versidaden general, cuya meta es
formarmejores maestros y trabaja
dores socialesmás eficientes.•

GacetaUNAM

El Programa de maestría en

Trabajo Social forma parte

de un convenio 'de

colaboración entre la UNAM,

mediante la Escuela Nacional

de Trabajo Social, y la

Universidad de Toronto.

La responsable de este

proye cto precursor por parte

de la Universidad de Toronto

es la maestra Beatrice Traub.

Los profesores de esa

institución están impartiendo

la maestría a 15 académicos

de la ENTS,

Instituto de Geografía

invita a la conferencia

The Geography of
Corporatlons,

Impartirá : James Simmons

Center for the Study of

Comercial Activity,

Riverson Politechnic

University

Jueves 12 de marzo,

12 horas, auditorio Francisco

Diaz Covarrubiasdellnstituto,

UNAM, Circuito Exterior,

Ciudad Universitaria .
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B AN C O OE D A T OS

Ladependencia universitaria realizó la transferencia de tecnología: Síntesis y
resolución de aminoácidosN protegidos, y en reciprocidad lacompanía se
comprometióhacer un pago semestral equivalenteal uno porciento durante cinco años
sobre las ventas de cualquier producto que comercialice empleando el desarrollo, así
como un apoyo económico para dos tesistas

Recibe zaragoza regalías, resultado de un
convenio firmado con la empresa Sinbiotik

Fortalecer el desarrollo
tecnológico, uno de los
objetivos

En su tercer info rme de
labores, el director de la
Facultadde Estudios
Superiores (FES)Zaragoza,
doctor Benny Weiss Steider,
señaló que una de las
prioridades,en investigación
de esafacultades promover
la creación~e líneas de .

I

estudio en desarrollo
tecnológico:

l .
Entre las"i"?" que en ese
ámbito ha realizado la FES

I
Zaragoza se encuentran el
fo rtalecimiento del programa
de contro!de la
contaminación en aguas
residuales; el incremento del
desarrollo de los sistemasde
multimedios, y el
fortalecimiento del programa
de desarrollo de fármacosy
medicamentos.

Instituto de Investigaciones
Juridicas

de la UNAM

invitaa la conferencia
El Poder de los Jueces
Impartirá:Javier Delgado

Barrio, presidenledel
ConsejoGeneral del Poder

Judicialy del Tribunal
SupremoEspañol

Martes 17 de marzo, 12
horas, enelAulauno del
instituto, Circuito Ma rio de

la CuevasIn, Ciudad
Universitaria .
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l fortalecimiento de los vín
culosentre la Universidad Nacionaly
la industria es una de las actividades
naturales de esta casa de estudios,
afirm óel rector Francisco Bamés de
Castro al recibir lasregalías producto
delconvenioentre laFacultad deEstu
dios Superiores (FES) Zaragoza y la
empresamexicana Sinbiotik, SAo fa
bricanteydistribuidorademateriaspri
masparala industria farmacéutica

Esainteracción, reconoció el rec
tor,"reditúaunbeneficiomúltiple:alos
estudiantesqueseestánformando,alos
investigadoresquetrabajan en el pro
yecto, a lainstituciónensuconjunto, a
lasempresas con lasque colaboramos
y,porsupuesto, a la sociedad".

En noviembre de 1997, mediante
unconvenio de colaboración, la FES
Zaragoza realizó la transferencia de
tecnología: Síntesis y resolución de
aminoácidosNprotegidos -importan
teclasedecompuestos naturalesquese
emplean comomateriasprimasparala
manufactura de un gran variedad de
sustanciasbiológicamenteactivascomo
antibióticos,agentes antihipertensivos,
edulcorantes bajos en calorías,
agroquímicoseinsecticidas,entreotros
productos- aSinbiotik,SAo

En reciprocidad, esa empresa se.
comprometió arealizarelpagosemes
tral de regalías equivalenteal uno por
ciento durante cinco años sobre las
ventasdecualquier producto queella
comercialiceempleandola tecnología
transferida, asícomounapoyo econó-'
mico para dos tesistas.

Eldoctor Bamésde Castromani
festóestarconvencidodequeentrelas
cinco unidades multidisciplinarias, "la
FES Zaragoza, probablemente, es la
másadelantada enlaconsolidaciónde
grupos deinvestigaciónyenlograrque

GacetaUNAM

Alfonso Ordiales y Francisco Bamés.

éstos tenganimpacto claroenlaforma
ción de recursos humanos dealta cali
dad, orientados a interactuar con las
otras disciplinasque enesafacultadse
imparten. Todo ello ha derivado en
programas deposgrado con altoreco
nocimiento".

El director de la FES Zaragoza,
doctorBennyWeissSteiderseñalóque
dentro delProyecto dePlan deDesa
rrollo 1997-2lXXJpropuestoporelrec
torFrancisco BamésdeCastro"hayun
punto importante que se reflejaen la,
tarea de estafacultad: vinculamos con
los sectores privado y gubernamental,
asícomo con los problemasde la na
ción.Enestaocasiónlohacemosconel
desarrollodeunproductoqueescomer
cia�izado por laempresa Sinbiotik",

La relacióncon la industria priva
da, aseguró el doctor Weiss Steider,
redunda en unbeneficio común para
ambasentidadesy permite reducir la
dependencia tecnológica de nuestro
país, contribuyendo a incrementarla
competitividad en una economía
globalizada.

Almismotiempo,permitealaUni- ,
versidadNacional diversificarsusfuen
tesdeingresoparacontribuiralaforma
cióndeestudiantes enuncampo priori
tarioparaeldesarrollonacionalcomolo

eslageneracióndetecnologíaenelárea
defarmacoquímicos.
. Benny Weiss Steider comentóque

esreconfortante comprobar que el tra
bajo intelectual de los universitarios
puede tener unimpacto en la industria
nacional y, sobre todo, que éste"nos
brinde,nosólo laoportunidaddeseguir
desarrollando nuevos productos, sino
generar recursos extraordinarios para
seguir conotros proyectos".

El ingeniero AlfonsoOrdiales, di
rector general de Sinbiotik, apuntó que
la empresa a su cargo se encuentra
desarrollando nuevos productos enco
laboraci ón' con la FES Zaragoza con
quien mantiene estrecharelacióndesde
1982.

Asimismo, explicó quela tecnolo
gíatransferidaporlaUNAMharedituado
interesantes rendimientos económicos,
e incluso puede ser exportable en un
momentodado. "Laproyeccióndelpro
duetoes bastante amplia y esperamos
que lasventas deésteseincrementen".

Para finalizar, el empresario anun
ció que Sinbiotik y la FES Zaragoza
realizan pruebas piloto connuevospro
ductosqueesadependencia universita
riaestádesarrollando "y de los cuales
esperamosconcretar al menos unode
ellosenlosproxímos cuatro meses".•
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EllBentregó los premios del Concurso Conocey Disfruui..ElJardín
Botánico eInvernadero Faustino Miranda;GuadalupeEspinosa delos
Reyes, del Colegio Francésdel Pedregal obtuvo elprimer lugar enla

! categoría Folleto Informativo sobre lasColecciones,yFernando
.~ Baruch Patiño, del Instituto Tecnológicode EstudiosSuperioresde
~
~ Monterrey, enlade Folleto Promocional
~
~

Posee Biología el acervo más importante de información
científica aeeea de recursos renovables de México

Convocatorias

SECRETARIA GENERAL
DIRECCION GENERAL DE ADMINISTRACION ESCOLAR

segundacarrera
Secomunica a losalumnos interesados en cursaruna segunda
carrera que deberán presentarse en la oficina de Servicios
Escolares del planteldonde concluyeron laprimeracarrera, del
16 al19 de marzo, con el propósito de recoger el instructivo y
conforme a éste iniciar el trámite.

Fernando Baruch Patiño.

permitió reconocer la importancia
de laBiología yagradecióel recono
cimiento que les otorga la UNAM.

Al concluir la ceremonia de
premiaciónseefectuóenlaPlazotela
del Jardín Botánico el primer con
ciertode la Temporada de Primave
ra, en donde participó el Trío Sine
Nomine.•

Carrera simultánea
Se comunica a los alumnos interesados en cursar una carrera
simultánea que deberán presentarse en laoficinade Servicios
Escolares del plantel donde están inscritos, del 16 al 19 de
marzo, con el propósito de recoger el instructivoy conforme a
éste iniciar el trámite.

Guadalupe Espinosa de los Reyes .

co", afi ndequelagentelaconozca
y la conserve.

Abraham Fernando Baruch
Patiño Jasso, alumno del Instituto
Tecnológico de Estudios Superio
res de Monterreyy ganador del pri
mer lugar de este certamen en la
categoría Folleto Promocional ,
manifestó que este concurso les

za del conocimiento botánico.
Finalmente, al dirigirse a los

participantes delConcursoConoce
y Disfruta... El Jardín Botánico e
InvemaderoFaustinoMirdnda, or
ganizado por el lB y el Programa
JóveneshacialaInvestigaciónCien
tífica de la Coordinación de la In
vestigación Científica, el doctor
Hernández Macías calificó sus tra
bajos de excepcionales y de gran
calidad.

Los primeros lugares de las dos
categorías de este certamen serán
premiados con la edición de su tra
bajo y un viaje de cuatrodías a la
Estación de Biología Tropical de
los Tuxtlas del lB, en Monte Pío,
Veracruz.

Asimismo, a todos los ganado
res se les impartirá el Curso-Taller
Ilustración Científica, así como la
suscripción por un año a la revista
Ciencias, de la Facultad de Cien
cias de la UNAM.

Por su parte María Guadalupe
Espinosa de los Reyes, estudiante
del Colegio Francés del Pedregal y
ganadora del primer lugar de este
concurso en la categoría Folleto
Informativosobrelas Colecciones,
expresó en nombre de sus compa
ñeros que la cienciaesel inmenso e
inagotable espacioquepermiteana
lizarlosfenómenosde lanaturaleza
yel vínculoentreel ser humanoyel
universo, tarea que aquél empren
dió desde el principio de los tiem
pos.

Este concurso "nos permitió
adentrarnos más en el mundo de la

. investigación y fascinarnos al po
der mostrar, mediante nuestro tra
bajo, una de las mayores riquezas.
naturales del mundo, la de Méxi-

L SONIA LóPEZ

a riqueza y diversidad de la
flora y la fauna mexicanas colocan
a nuestro país entre los cinco más
importantes en el mundo en esa
área, y nos obliga a conocer, estu
diar y respetar esos recursos, así
corno a difundir su relevancia y
características al público en.gene
ral. De ahí la importancia de dar a
conocer, con ayuda de losjóvenes,
lugares corno el Jardín Botánico y
el Invernadero Faustino Miranda
afirmóel doctor Héctor Hernández
Macías, director del Instituto de
Biología (lB).

Al presidir la ceremonia de
premiacióndelConcursoConocey
Disfruta... El Jardín Botánico e In
vernaderoFaustinoMiranda,efec
tuada el 7 de marzo en el auditorio
delJardínBotánicoExterior,eldoc
tor Hernández Macías dijo que
ambos espaciosreúnen una impor
tante colección de plantas de las
.selvas húmedas y las zonas áridas
de México,que permitenel estudio
de los recursos renovables de di
chos ecosistemas y.con ello res
guardaralgunas especiesenpeligro
de extinción.

Además de ser sitiosde belleza
yatractivoexcepcionales,continuó,
estos reci ntos naturales son ejem
plodelapreocupación constantede
los académicos universitarios por
saber cada vez más acerca de la
abundantey variada flora del país.

Deestaforma, las coleccionesa
cargo del lB representan el acervo
de información científica más im
portanteacercade recursos renova
bles de México. Las de plantas vi
vas,en particular,cumplenel obje
tivode promover su conservacióny
participar en la difusión y enseñan-
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En elmarco del Primer Congreso Nacional deInvestigación sobre Violencia Social enMéxico,
la titular de la CNDH señaló que para lograr una amplia, rápida ypermanente educación
para lapazes necesario incluirla como objetivo fundamental de laeducación enlos
diferentes nivelesy modalidades

DA ACADEMICA

Presencia del PIIVIOS
en el país

Educar para la paz, desafío de la humanidad
para enfrentar la violencia: Mireille Roccatti

Ricardo García y René Jiménez Omelas.

nadorde Humanidades, y efectuada
enelAuditorio deladependencia,la
titular de la CNDH señaló que el
respeto a los derechoshumanos en
la familiay lasociedad, asícomo la
cultura de paz son necesarios para
combatir conéxitola violenciaque
amenaza con institucionalizarse en
nuestra sociedad.

Agregóque el ideal para lograr
una amplia, rápida y permanente
educación para la paz consiste en
incluirla como objetivo fundamen
ta!de laeducaciónen losdiferentes
niveles y modalidades.

ElObjetivo delCongreso

El doctor René Jiménez Omelas,
coordinador del PIIVIOS, dijoqueal
cumplirse el segundo año de trabajos
delproyecto se materializa la realiza
ción del congreso: cuyo objetivo es
ponerencontacto losresultados, avan
ces, reflexiones y discusiones que los
acadénúcos desárrollamos, conlasa~
ciones que losactoresubicados en los
puestos dedecisión política están reali
zandoparaelcombate alainseguridad
pública,asícomoconaquellasmanifes
taciones subjetivas de laviolencia

Asimismo, en otrasesión delcon
greso,informóqueunadelasmetasmás
importantes delproyecto sehacumpli
do: la creación de la RedNacional de
Investigadores, Investigaciones e Insti-

L GUSTAVO AYAL.A!MATILDE LópEZ/ESTHER ROMERO

a educaciónparala paz cons
tituyeundesafíodelahumanidaden
su conjunto, como propuesta para
hacerfrentea laviolencia directa, la
violencia estructural y el poder
destructivo desarrolladoen el mun
do.Este es unode losmedios para la
promociónydifusióndelosvaloresque
nos llevarían a construir una cultura
para la paz basada en el respeto
irrestricto de los derechos humanos,
como presupuesto ineludible para
combatir y erradicar la violencia.

LadoctoraMireilleRoccatti ,pre
sidentade la ComisiónNacionalde
Derechos Humanos (CNDH), dijo

Mireille Roccatti'y Humberto Muñoz.
loanterioralparticiparenlainaugu-
ración de los trabajos del Primer
Congreso Nacional de ln vestiga
ciónsobre ViolenciaSocialenMéxi
co, organizado por el Proyecto de
Investigación Interinstitucional so
bre Violencia Social en México
(PIIVIOS) de esta casa de estudios,
que tuvo lugar del 2 al 6 de marzo.

Enlaceremonia,encabezadapor
el doctor Humberto Muñoz, coordi-

El 3 de junio de 1996 Gaceta

UNAM publicó el acuerdo
por el cual se creaba el
Proyecto de Investigación
Interinstitucional sobre
Violencia Social en México
(PlN IOS).
El principalobjetivo de este
proyecto es reunir a expertos
que trabajan en el campo de
la investigación social
vinculada con el fenómeno
de la violenciaen el país, a
fin de intercambiar la
experiencia adquirida en el
tema, generar un cuerpo de
conocimiento actualizado
acerca de éste, apoyar a
investigadoresa realizar
estudios acerca del mismoy
generar unbanco de
información al respecto.
Hoy día el PINIOS ya tiene
presenciadesde el norte
hasta el sur de la República
Mexicana, donde se

encuentran investigadores

organizando suspropios
proyectos regionales, en
estrecha comunicación con el
de la UNAM.
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En la foto
izquierda Luis

de la Barreda.
En la derecha
Marcos Kaplan.

nitosenlaRepública Mexicana quese
dedica alestudio de laviolencia

Estared, elaboradaencolaboración
conlaUniversidadAulónomadelEsta
dodeMorelos, permite queinvestiga
dores dediferentes puntos de laRepú
blicatengan accesoalostrabajos desus
colegas, rompiendo la barrera de la
distancia ''Tal situación permitirá eli
minar elpadecimiento delarepetición
enelcampo de lasciencias sociales".

Atención aDelitos

EnMéxico, la procuraduría con
máscapacidadatiendesóloel nueve
por cientode los delitos denuncia
dos. Quien diga lo contrario está
mintiendo, afirmó el licenciadoRi
cardoGarcía Villalobos, magistra
do numerario del TribunalSuperior
Agrario por designación presiden
cial,al dictar la conferenciamagis
tral Violencia en México.

El magistrado reconoció que
nuestras autoridades hanfalladogra
vemente en cumplir con su deber.
Unclaroejemplo de estehechoson
las procuradurías, ya que de todas
lasqueexistenenlaRepública Mexi
cana,"quizá la del DistritoFederal

.sea la que tenga más capacidadde
atención y, sin embargo,sóloasiste
al nueve por ciento del total de lo
delitosdenunciados".

Unaraz6n queexplicaelabandono
delasestructurasdecarácterpreventivo
podríaserquedurantemásdedosdéca
das lainversióndelEstadoenmateriade
seguridad pública fuemínima"Hasta
1996,enMéxicolainversiónenmateria
deseguridad pública solamente erade
0.003 porciento delPIB. Encontraste,
lospaísesquecuentanconunsistemade
seguridad más o menos adecuado in-

vierten unacifraquevadeldos alcuatro
porciento desuPIB.

Másadelante, el licenciado García
Villalobos se refirió a la falta de un
sistema de prevención deldelito o de
readaptaciónsocial,porloque"quienes
van a la cárcel ingresan a verdaderas
universidades delcrimen".

Al respecto señaló que nohemos
sidocapaces decrear otros sistemas de
control delictivo quenosealaprisión,
enparte, porque notenemos inteligen
cia criminal, se carece de profe
sionalismoy sólose utilizan paliati-

. vos y métodoscosméticos.
Dioa conocer quetansólo a prin

cipios de 1997, el sistema carcelario
entodalaRepública, diseñado única
mentepara99 mil500internos, tenía
104mil.A finales de esemismo año
sumaban ya 117 mil.

Porotraparte, apunló quelejos de
serunpaísdetránsito dedrogas, como
fueconsideradopcrmucbosaños.Méxi
cosehaconvertidoenunpaísdeconsu
mo,"y no sólodeestupefacientes ba
ratos comoíos inhalantes, sino tam
biénde loscaros, queseempezaron a
quedaren nuestro paísporque al tra
ficante ya no se le paga sólo con
dinero, sino también en especie".

Del robo de automóviles, García
Villalobos informó queelañopasado,
tansóloenlacapital delpaís, las denun
ciasporesedelito sumaron cercade50
mil. Asimismo, dijo que los lugares
donde se concretan losmayores actos
deviolenciasonTijuana,CiudadJuárez,
lazonametropolitana deGuadalajara
y ladel Vallede México.

DelasRaices delNarcotráfico

Elnarcotráfico,cuyas raíces seen
cuentran enel actual orden internacio-

nal, se haconvertido enun gran actor
político,debidoasupapel transnacional
y a su lugar en la economía mundial
consider6eldoctorMarcos Kaplan, del
Instituto deInvestigaciones Jurídicas.

Al dictar la conferencia magistral .
Narcotráfico y Violencia, el doctor
Kaplan comenló queelnarcotráfico es
unodelosprincipales problemas mun
diales, aunque en el caso de América
Latina fue hasta 1989cuandocomenzó
a tratarse enlaprensa

ElinvestigadordeJurídicasexplicó
queenelcaso de lasnaciones latinoa
mericanaselnarcotráficoesunfenóme
noestructural porque tienesus raíces
enelactual orden internacional yenel
tipodeordenamiento económico, po
lítico y social de nuestros países.
. Kaplan definió al narcotráfico

comounfenómenotransnacional, fru
to de un tipode economía que se ha
convertido encriminal, productoraen
especie de una micronarcosociedad,
es decir, contribuye en la incorpora
cióndesectores osegmentos de gru
pos sociales significativos que en
cuentranen esta actividad el lugar
que la sociedadles ha negado. .

Profesionalizar los Cuerpos
Policiacos

El doctor Luis de la Barreda
Solórzano, presidente de la Comi
sión Nacional de Derechos Huma
nosdelDistritoFederal (CNDHDF),
se manifestó porunamayorasigna
ción de recursos destinadosa la se
guridad pública, la profesionali
zación de los cuerpospoliciacos y
del ministerio público.

Dela Barreda Solórzano dijoque
sinla puesta enmarcha deestas accio
nesningún combate a lacriminalidad

GacelaUNAM

teixW éxito. Porel contrario, si se si
guen lospasos correctos, enuntiempo
no demasiado largo empezaremos a
tener una ciudad más segura

Destacó la urgente necesidad de
instituirunacarrerapolicial seria, ''node
unas cuantas semanas sino, porlome
nos, de tres años, donde uno de los
requisitosparaingresarseatenercomo
mínimo estudios de bachillerato, y
donde se enseñe, además del marco
jurídico indispensable, lastécnicas de
prevención ypersecución deldelito".

En estesentido, se quejóde que
lapolicíaenMéxico nohaevolucio
nado."Enlaactualidad lacriminali
dad empleatécnicasy recursosque
noutilizaba antes, yasí tenemosuna
criminalidad de fin de siglo y una
policíaabsolutamente arcaica".

El ombudsman del DF explicó
que en países como el nuestro el
descenso del PIB va acompañado
por un aumento de la criminalidad,
puesladeÚncuencia organizadauti
liza a personas desempleadas y de
escasos recursos para incrementar
elnúmeroylaeficaciadesusbandas
delictivas.
• Al referirse al rumor de que las

comisiones de derechos humanos
defienden a delincuentes yobstacu
lizan la labor de la policía, De la
Barredaaclaróque socialmentese
ría demencial la creación de una
institución quetuviera ese únicofin.

En la ceremonia de clausura, a
cargo deldoctor René MilIán, director
delInstitutodeInvestigacionesSocia
les, también estuvieron los doctores
René Jiménez Omelas, coordinador
del PIIVIOS; Luis Vargas Guada
rrama, director del Instituto de In
vestigaciones Antropológicas,y Luis
Molina Piñeiro, de laCNDH. •
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Origen de FONSIDA

Con esta asociación, explicó el doctor Alejandro Cravioto,presidente de la misma, se
tratadebrindar una alternativa de apoyo a quienes viven con ese padecimiento y no
tienen recursos para hacerlefrente;las oficinas de FONSIDA se ubicarán en el
Palacio de Medicina, que se localiza en el CentroHistóricode laCiudad de México

En·la UNAM la sede de FONSIDA, asociación
civil de apoyo a enfermos'de sida

FONSlDA, que se

protocolizó en diciembre
pasado y comenzó a
f uncionar el 26 defebrero de
este año. surgió como
iniciativa del secretariode
Salud, JuanRamón de la
Fuente. así conw de
investigadores de la
Universidad Nacional.
El organismo cuenta con la

. participación, además de la
Secretariade Salud (SSa) y
la UNAM. del Consejo
Nacionalpara la Prevención
y Controldel Sida
(Conasida), los sistemas
estatalesde salud (SESA),
orga nizaciones no
gubernamen tales

relacionadas con el sida y
representantes de personas
que viven con la enfermedad.

SEMINARIO
de Ingeniería y

Química Ambientales

Retos
para la industria química

a través de la implantación
de tecnologías más limpias,

caso tipo: manejo de
residuos peligrosos .

Impartirá: ingeniero Juan
Fritz Corona

Viernes 13 de marzo,
18 horas,

Auditorio del Conjunto E.
Informes:

FacultaddeQuímica, UNAM,
Paseode la Investigación

CientíficaConjunto E,
edificiodeIngenieríaQuímica,

plantabaja.
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nelRegistroNacionaldeSida
aparecen alrededor de 13 mil 500
personas que padecen la enferme
dad;deellas,aproximadamenteseis
mil -entre las cuales se encuentran
152menoresde 15años-nocuentan
con los recursos o el acceso a la
seguridad social que les permita
obtener los medicamentos necesa
rios parasu sobrevivencia.

En tal sentido,el sidaconstituye
unretoporelaltocosto delosmedi
camentos antirretrovirales utiliza
doscomo partede la atencióninte
gral de los enfermos. Para hacerle
frente se creó la asociación civil
FONSIDA.

Enopinióndel presidentede esa
agrupaciónydirectorde laFacultad
de Medicina de esta casa de estu
dios, doctor Alejandro Cravioto, se
trata de brindar una alternativa de
apoyoa quienes viven con el pade
cimiento y no tienen ningún tipode
recursospara afrontarlo.

Para comenzar sus actividades,
FONSIDA cuenta con un fideico
misoinicialaportadopor laSecreta
ríadeSaludde30millonesdepesos.
Los intereses de dicho capital se
destinarán,al principio, a la compra
de medicamentos para la atención
de los 152 menores registrados.

Elretoesgrande.Siseconsidera
el número de enfermos de sida en
nuestropaís que no tienen seguridad
socialnirecursos,senecesitaríanentre
40y50millonesdedólaresparadarles
tratamientoscompletosatodosellos,
lo cual "tomará tiempo".

Se espera que FONSIDA tenga
impacto social y se obtengan más
recursos para ofrecer medicamen
tos a unmayor númerodepacientes
durante el mayor tiempo posible,

Gaceta UNAM

Uno de los
objetivos de
FONSIDA es dar
mayor difusióna
los programas de
prevención del
sidaentre la
comunidad
universitaria,
señaló Alejandro
Cravioto.

pues las medicinas posibilitan un
aumento en la sobrevida de los in
fectadoscon VIH.

EldoctorCraviotoexplicóquepor .
costosy tamaño depoblacióninfecta
da,elsiguientegrupoporatenderesel
de las mujeres embarazadas,lascua
les, por medio demedicamentos, tie
nen la posibilidad de prolongar su
vida y evitar que el producto ' sea
infectado al momentode nacer.

"Las siguientes fases se inicia
ránencuantose tengan losrecursos'
necesarios.Seefectuaráunacampa
ña de recaudación de fondos más
amplia, en lacual participe lasocie
dad en su conjunto". Mientras, di
versos laboratorios ya han hecho
ofrecimientosquepermitenampliar
lacapacidaddeayudadeFONSIDA
a los infectados.

MásAllá de la Recaudaciónde
Fondos

Losobjetivosde FONSIDAvan
más allá de la recaudación de fon
dos para el fideicomiso. Pretende
cambiarlaideaerróneaacerca de la
enfermedad, la cual ha provocado
quese le percibaconmiedoo recha-

ZO, cuandose trata deotrainfección
severa y que puede afectar a todos.

Además, se desea realizar una
seriede actividadesespecíficas que
involucren a diferentes grupos. Por
ejemplo, dentro de la UNAM se
dará mayor difusión a los progra
mas de prevención del sida y otras
enfermedadesde transmisiónsexual.

La UNAM ha tenido presencia
desde que FONSIDA era un pro
yecto: Ahora, las oficinas de la aso
ciaciónse ubicarán en el Palacio de
Medicina,propiedaddeestacasade
estudiosy quese localizaenelCen
tro Histórico de la Ciudadde Méxi
co. También se.desea involucrar a
investigadores, alumnos y acadé-

. micosenunacampañadesaludmás
intensade las que han existido.

En fecha pr óxima se tendrá la
autorización de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público para
que las donaciones sean deducibles
de impuestos. El dinero recaudado
se destinará exclusivamente a la
comprade medicinas. El funciona
miento operativo de la agrupación
se hará mediante la colaboración de
lasinstitucionesinvolucradas,conclu
yóeldoctor Alejandro Cravioto. •



Coordinada porel maestro Vicente Anaya Cadena y editada porel Colegio Nacional de
Ciencias Políticas.y Administración Pública, la obra incluye además dediversos
conceptos, una amplia gamadeposibles acepciones; en ella se abordan, entreotros
temas, relaciones intergubernamentales, hacienda yfinanzas, ambiente, asícomo
desarrollo social y económico

El diccionario de política municipal contribuye a
subsanar deficiencias conceptuales en el área

B A N C O D E D AT O S

El coordinador
de la obra

RAÚL CORREA

Diccionario de política,

gobierno y administración pública

mun icipal, coordinadoporelmaestro
Vicente Anaya Cadena, es una fuente
deconsulta cotidianaparalosservido
respúblicosmunicipales y paratodos
los interesados en la vidamunicipal.

La obra, editada por el Colegio
NacionaldeCienciasPolíticasy Ad
ministración Pública, aportaideasy
posturas teóricas en momentos en
que los asuntos municipales tienen
grantrascendencia pública.

Como primer peldaño en la cons
trucción del verdadero federalismo y
convencidode que brindar apoyo a la
nueva generación de gobernantes es
unaprioridad nacional, el colegio ha
queridosumarse al esfuerzode ofre
cernuevas herramientas a los serví
dores públicos municipales, a los
estudiosos de la materiaya la socie
daden su conjunto.

Porello, expuso el doctor Anaya
CalderónenlapresentacióndelDiccio

nario, he elaborado este tralfijo con
el objeto de subsanar deficiencias
conceptuales básicas queobstaculi
zan el ejercicio gubernamental:

En lasalalsabely Ricardo Pozasé:
la FacultaddeCienciasPolíticasySo
ciales (FCPS),elcoordinadordelaobra
comentóqueéstaincluyediversos con
ceptos, asícomo unaamplia gamade
posibles acepciones. Su integración
-agregó- implicó un intenso trabajo
de investigación, análisis y sistema
tización de información. Si bien la
conceptualizacióntemáticaenocasio
nes restringió la extensióno variedad
de conceptos, el esfuerzo realizado
procura serlo máscompleto posible.

Este volumen, presentado también
en la Escuela Nacional de EStudios
Profesionales Acatlán, esresultado del

empeño de un grupo de expertos en
cienciapolíticayadministraciónpú
blica municipal, cuyo objetivo es
brindar al lector interesado una obra
de gran utilidad.

"ElDiccionario aborda temasque
permitenunentendinúentointegralacer
ca de la materia: política, gobierno,
relaciones intergubernamentales,
planeación, organización administrati
va, hacienda y finanzas, nor
matividad,participaciónsocial, ges
tión de recursos humanos, recursos
materiales, servicios públicos, am
biente, desarrollo social yeconómi
co", enumeróel doctor Anaya.

De dichos temas -añadió- seselec
cionaronaquellos conceptos, términos
y categorías considerados pertinentes
para la composición del vocabulario
referentea lo municipal.

La obra busca contribuir a la
profesionalizacióndelservicio público
municipal, tarea compleja debido a
la gran cantidadde reglamentacio
nes en los distintos ámbitos de go
bierno y a la heterogeneidadde los
municipios del país, concluyó el
coordinador del volumen.

Obra que Orientay Esclarece

Por su parte losdoctores JuanCar
losLeónyRicardoUvalle,ambos cate
dráticos de la FCPS, coincidieron en
que los diccionarios nunca son obras
acabadas. En el momentoenqueuno
terminadehacerundiccionario yaapa
recióalgoque debería incorporarse,

ElDiccionario depolítica, gobier

noyadministracionpública municipal

orienta yesclarece algunosdelospun
tosfundamentalesdelo queeshoydía
ladisciplinadelosmunicipios. Elcoor
dinadorysuequipodetrabajoplantean

Ricardo

Uvalle,
Vicente

Anaya y

Juan C. León

y Ramrrez.

POI.íTlC\ , GOHlER\O......._.--~~ . ~- - ..,... ·~--_v

y Ali lllNIq-l t l C!Ó'\
----~~....•

P ÚUl.l C\ ¡\!¡:;\ ICJP,\L

unsignificativoconocimientodeloque
son losestudios disciplinarios. Esuna
labor de especialistas que combina la
prácticay la reflexión teórica para
llegara puntos tan precisos como la
definición de conceptoso de térmi
nos, comentóRicardo Uvalle.

El doctor Carlos León y Rarnírez
aseguró que es una obra que revela
diversos campos de conocimiento y
ángulosdeuna área deestudiocon una
grancapacidad artesanal en materia
de investigación,en la cual se reali
zó unaimportante tareade localiza
ciónde fuentes bibliográficas, clasi
ficacióny sistematizacióndedatos.•

GacetaUNAM

Vicente Anaya Cadena es

autor y coautor de las obras

más relevantes acerca del

municipio en México:

Enciclopedia de los .
municipios en México

(1988), Memorias de los

encuentros de presidentes

municipales (198 7-1988) Y

Censo nacional de los

municipios en México

(1995).

Se desempeña como

catedr ático de la Escuela

Nacional de Estudi os

Prof esionales Acatlán de la

UNAM y de Ciencias

Políticas y Adminis tración

Pública de la Universidad

Autónoma de Tlaxcala.

Ha fu ngido como director de

coordinación

interinstituciona l y estatal

del Centro Nacional de

Desarrollo Municipal y

actualmente es

vicepresidente del Colegio

Nacional de Ciencias

Políticas y Administraci án

Pública.
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Acerca de los efectos de

la aplicación de este

currículum

Eldiplomado lo impartió la División de Educación Continua de laFacultad de
Psicología; el curriculum de High Scopefacilita el desarrollo de intereses e ideas

propias en los niños, el aprendizajenecesario para vivir y trabajar con otros, y el uso

de unamplio rango de capacidadesfísicas e intelectuales

Reciben constancia de participación
alumnos del Diplomado High Scope

Datos recabados por In
Fundación High Scopeacerca de
losefectosde Inaplicación de
estecurriculum; demuestranque
invertirenunaeducación de
calidaddurante losprimeros
añosreditúaa Insociedaden el
futuro. pues estametodologia
construyeunasólidabaseque
permitea los niños desempeñarse
de manera eficazen el nivelde
educación primaria.
ÚJs especialistasseñalanque los
niñosquetienenaccesoa este
tipo de educaciónalcanzan
mayoreslogros en la edad
adulta: másoportunidades de
empleo.mejoradaptación a Ias
demandasde Insociedad, menos
índice de delincuenciay
embarazosdurante In

adolescencia, matrimonios más

estables.
La gente interesadoen conocer

. el curriculumde HSpuede
dirigirse a In División de
Estudios de Posgradode In

Facultadde Psicología, con el
maestroRoberto Quijano. o al
IHSMal teléfono550· /3-22.

12 O 12 de marzo de 1998.

Rocío
Castillo,

Jossette
Benavides.
Luis E.

Cáceres,
Roberto
Barocio y
Rina
Martinez.

L P íA HERRERA

OS alumnos de las dos prime
ras generaciones del Diplomado
de High Scope (HS), que se impar
tió en la División de Educación
Continua de la Facultad de Psico
logía (DECFP), recibieron su di
ploma de parti cipación el pasado
25 de febrero. .

Un total de 35 participantes, en
tre psicólogos, pedagogos, directi
vos y profesionales que laboran en
el ámbito educativo en genera!, for
maron parte del alumnado de este
acto académico que clausuró el li
cenciado Luis Emilio Cáceres, jefe
de la División de Sistema de Uni
versidad Abierta de la FP, en repre
sentacióndel doctor Arturo Bouzas,
director de esa dependencia univer
sitaria.

El curr iculum de High Scope
-según lo informó en la ceremonia
la licenciada Jossette Benavides
Tourres,jefa de la DECFP- facili ta
el logro de tres metas fundamenta
les en los niños: el desarro llo de
intereses e ideas propias, el apren
dizaje necesario para vivir y trab a
jar con otros y el uso de un amplio
rango de capacidades fís icas e
intelectuales.

Gaceta UNAM

En particular, agregó que el
diplomado tiene como objeti vos
apoyar a! maestro en el proceso de
cambio personal que le demanda la
aplicacióndel curriculum del apren
dizaje activo, y lograr un acerca
miento educativo innovador para
niños de tres a seis años el cual se
propone crear un ambiente adecua
do en términos de desarrollo , me
diante la exploración, el descubri
miento personal y la interacción con
sus compañeros y con los adultos.

Si las metas antes ennumeradas
se alcanzan, "se habrá dado un
paso importante para la conviven
cia socia l de los futuro s ciudada
nos y, por ende, de nuestro país,
actualmente tan incierto y preo
cupante", concluyó la licenciada
Benav ides Tourres.

A su vez el maestro Roberto
Barocio Quijano, director del
Instituto High Scope de Méxi
co (IHSM), reafirm ó en esta ce
rem oni a -qu e presidió también
la licenci ada Rin a Martínez
Romero, coordinadora de Diplo
mados de la DECFP- que defini ti
vamente México cambiará si se
ge nerali za el trabajo con una
aproximacióneducativa como ésta.
"Estamos ayudando a con struir
el tipo de ciudadano que re 
qu iere el pa ís y que, en esto s
momentos , exige un mundo tan
competitivo como el nu estro" .

El ma estro Quijano dijo a
los egresados de es te diplom ado
que apre nder el curriculum de
High Scope, su fu nda me ntación
y su metodología necesariamen
te es un a ta rea de muchos años,
que reb asa los mar cos tempora
les de un diplomado. " Esta fue

sólo la introducción a un campo
del conoci mi en to co n muc ho
potenci al" .

En su mom ento la licenciada
Rocío Castillo Rome ro, quien ha
bló en nombre de los egresados,
destacó que graci as al diplomado
han adquirido una visió n más am
plia del aprendizaje infantil, cono
cen ya otras de sus facetas, como la
perspectiva co nstructivista en la
adquisición del conocimiento, la
interacciónequilibrada adulto/niño
y la observación y evaluació n de
los procesos de aprendizaje , por
mencionar sólo algunos aspectos.

Agregó que dicha visión fue
enriquecida por medio de los com
ponentes teórico-prácticos y meto
dológicos, los cuales implicaron
seguimiento, retroalimentación y
apoyo constantes por parte de los
asesores.

Al final , señaló que queda la
invitación abierta a continuar asis
tiendo aeste tipo de activ idades
académicas, para corresponde r así
a las demandas que nuestra socie
dad reclama.

El programa de formación HS
revisa cues tio nes tal es como las
implica cion es pedagógicas de
la teoría de Jean Piaget para la
educación pree scolar ; cómo dis
tribuir un saló n en áreas de tr a
baj o y organiza r las act ividad es
diaria s; qué tipo de interaccio nes
maestro- alumn o son las que más
facili tan el apre ndizaje y desarro
llo de los niños, bajo qué circuns
tancias y con qué tipo de estrate
gias planear la en señanza, cómo
vi nc ular a lo s pa dres de fami 
lia , así com o ob servar y evalua r
a los pequeños. •



Luego de mencionar que esa región se ubica a unos tres mil
kilómetros de profundidad, entre la base del manto y el núcleo
superior, Raúl Valenzuela dijo que podría serlaparte más
dinámica delplaneta y lademayor influencia en la rotación de
la Tierra y en su campo magnético

Raúl Valenzue la .

La región D", zona crucial para comprender
la evolución térmica y química del planeta

L S ERGIO CARRILLO

a regiónD", localizada entre
labasedelmanto inferiorsólido yel
núcleo líquido del centro de la Tie
rra es, desde hace cinco años, el
principal objeto de estudiodel doce
tor RaúlVa1enzuela Wong, investiga
dordelInstinito de Geofísica

Laremota regiónD ", localizada'a
unos tres mil kilómetros de profundi
dad, entre labasedelmanto yelnúcleo
superior,podríaserlapartemásdinámi
cadelplaneta y la demayor Influencia
enlarotaeióndelaTierrayensucampo
magnético.Pocoestudiada, estaregión
se ha convertido en una zona crucial
para la comprensión de la evolución
térmica y química delplaneta

"La idea de estos estudios tiene
que ver con la relación que existe
entre la corteza , que se está

.subduciendo (desplazando ai inte
riordelaTierra)en algunaszonasde
granactividadvolcánica,y laregión
D" . Ello con el fin de entenderla y
estudiarlamás en detalle", afirmóel
doctor Valenzuela Wong,en la pre-

sentacióndelseminario Determina
ción de Velocidades del Mantoy el
Núcleo Usando OndasSísmicas en
elAuditorioRicardoMongesLópez
del Instituto de Geofísica, el 25 de
febrero.

Explicó quedesde haceaproxima
damente 30 años, la evolución de la
Tierra ha sido estudiada mediante la
teoría de las placas tectónicas -el
deslizarnientohoriwntal yelchoquede
lasmasas queforman lacapaextemade
la Tierra-, la cual vino a 'cambiar la
formaen queseconcebía lageología y
lasciencias de laTierra.

El problema con esta teoría es
que, según el especialista, da una
explicaciónbidimensional,esdecir,
se analizan los problemas en la su
perficie, pero ofrece pocosdetalles
acercadel interiorfle nuestroplane
ta, con su manto rocoso de silicato,
el núcleoexterno,líquido, yelnúcleo
interno, sólido. "Loquequeremos es
tudiaresquépasamásadentro:verlas
cosasen tercera dimensión.

En esta foto se

presenta el viaje de

regreso , con el

manto rocoso

caliente que

emerge como un

penacho desde el

corazón del manto

para salir a la

superficie . (Ambas

gráficas son

simulaciones

hechas por

computadora en

tercera dimensión

de las condiciones

de lo que podría

ser la región Dj.

En esta ilustració n,

publicada por la

revista Scientiñc
American, el

mant o rocoso frío

baja desde la

superficie, se

acumula a unos

660 kilómetros de

profundidad y

ocasionalmente

penetra en el

manto inferior,

"Queremosestudiar lacorteza, que
seestá'subduciendo, yaqueesposible
que estas placas subducidas lleguen
hastalabasedelmantoaprofundidades
de dos mil 900 kilómetros y esto de
algún modo afecta el funcionamiento
de nuestro planeta", señaló.

Unejemplodeestoloencontrarnos
enHawai,queformapartedeunacade
na volcánica de varias islas. Hacia el
noroeste, laedaddeestearchipiélagose
vuelve mayor, mientras que la parte
suresteesmásjoven yseestáformando
una nuevaisla Dijoqueaunqueéstees
un proceso que se aprecia desde la
superticie, mantiene unarelación im
portante conel interior delplaneta

"Para entender estos fenómenos
-agreg ó- me he dedicado a estudiar
ladeterminaciónde velocidades del
manto y el núcleo usando ondas
sísmicas,yaque apartirde las velo
cidadesdelmantopuedenrealizarse
distintosmodelosqueproporcionan
información, tanto de temperatura
como de composición química."

Expusoqueelmaterial quesedes
plaza delfondodelmanto hastala su-

Gacela UN AM

perticie puede producir el vulcanismo,
el magnetismoy la lavaquese veen
algunas partes como en Hawai.

Otrosresultadosconfirman laidea
queestaregiónD" tieneungradiente
térmico altoyqueexiste una transfe
rencia de calor del núcleo hacia la
superticie, la cual se manifiesta en la
forma dealtastemperaturasenlazona
D " (calor que quedó atrapado en el
interior de la Tierra, cuando ésta se
formó y desde ese entonces ha ido
saliendo lentamente). Hasta la fecha,
después de cuatro mil millones de
años de haberse formado el núcleo,
este calor todavía sigue saliendo.

"Enlaactualidad, elestudiodeesta
áreaenfrentamuchaslimitacionespor
que tenemosondas sísmicasqueviajan
decenas de miles de kilómetros y su
interpretación no siempre es sencilla
Loque sehace escrearmodelosdeuna
realidad determinada, con la finalidad
dequeseanconsistentesdesdeunpunto
devistafísico,químico,geológico,para
queseanrazonables", dijo Valenzuela,
quien tiene estudios de licenciatura en
físicay undoctorado en sismología. •
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Empezó su carrera
ilustrando para
periódicos y revistas

Elpintorcolombiano, quienhallevado unpasomásallá a lageometría, hareunido enlos

últimos tresaños cerca de300acrilicos sobre tela y papel, grabados enrelieve (intaglio) y

dibujos para laexposiciónLaOdisea del Equilibrio, queahora seexhibe enel MUCA, con

motivode sus 50años delaborartística

EN

La obra de Ornar Rayo trasciende el mundo
bidimensional para crear volúmenes ilusorios

De la Serie Embrión de Dragón, acnlico sobre tela, 199(.

Ornar Rayo empezó su

carrera en /947 dibujando e '

ilustrando para los

periódicos y revistas de

Bogotá, Colombia. Desde

/948 comenzó a exhibir su

obra en Bogotá y en otras

ciudades colombianas. Entre

/959 y /960 estudió y

trabajó en México. En /98/

estableció el Museo Rayo de

Dibujo y Grabado

Latinoamericano en

Roldanillo , Valle, Colombia .

El museo se construyó en un

terreno donado por el

municipio con motivo del

premio otorgado al artista

en la Bienal de Sao Paulo,

Brasil, en /973 .

En /983 inauguró el

Proyecto Arte Vial con

artistas internacionales,

entre Roldanillo, Zarzal,

Valle, Colombia. En /996

instaló una escultura

metáli ca de seis metros en la

ciudad de Sevilla, Valle,

Colombia .

Ha presentado innumerables

expos iciones individuales y

colectivas en Estados

Unidos, Europa y América

Latina. Desde /960 vive en

Nueva York.

Humo Mil, 1989.

14 O 12 de marzo de 1998.

F ESTELA ALCÁNTARA

rente a la obra del pintor co
lombian o Ornar Rayo (Roldanillo ,
1928) -obra colmada de ' figur as
geométric as que se mueven en lí
neas rectas, horizontales, perpen
diculares, diagonales y curvas que
trascienden el mundo bidimen 
sional para crear volúmenes ilu
sorios ante lo s ojos del especta
dor- siempre cabe la pre gunta:
¿cómo hace el pint or par a qu e
no se agote su deseo de crear
todas estas form as tan di fer en
tes y, al mismo tiemp o, tan se 
mej antes?

y el arti sta contes ta: "Pre
gúntale lo mi smo a tu corazón :
¿cómo hace par a latir perma
nentemente? Así como uñ lati
do produ ce otro, un cuadro ge 
nera otro . Cada cuadro va de
jando la semilla par a el próxi 
mo",

Con ese ritmo de producción,
el pintor colombi ano, quien ha lle
vado un paso más allá a la geome
tría, ha reunido en Jos últ im os
tres años ' cerca de 300 obras:

Gaceta UNAM

acrílicos sobre tela y papel , graba
dos en relieve (intaglio) y dibujos
para la exposición La Odisea del
Equilibrio, quese exhibe en el
Museo Universitario Contem
poráneo de Arte (MUCA), con
motivo de su s 50 años de labor
artística.

Se trata de una de las exposi
ciones más completas que se ha
yan hecho de la obra de Ornar

Rayo. Una aventura visual por los
intrincados caminos de la cinta la
tinoamericana del artista , aquella
banda negro, blanco y rojo que se
entre laza con sensualidad, se teje,
se estira, se dobla y se pliega para
romper la rigidez de la geometría y
llevar la mirada del espectador por
planos , vo lúmenes y sombras
metafóricas que invitan a pensar
en la complejidad de las cosas sen
cilla s.

A sus 70 años de vida, Ornar
Rayo continúa la búsqueda. Es un
trabajador incansable y obsesi -

/ vo . "Casi siempre hago tres cua
dros a la vez, nunca hago uno
solo. Son tres cuadros que ha 
cen una especi e de diálogo en
tre ellos . De scanso mientras
pinto otro, porque para mi pin 
tar no es un trabaj o, es un pla
cer. A veces trabajo 24 horas al
día y hay ocas iones en qu e no
trabaj o, sino que recupero mi
energía y mi oxígeno para volver a
saltar . Eso es j ustamente lo que
quiero 'hacer con mi obra, que sir-



De la Serie de
dibujos Fósil de
Fuego,

va de oxígeno, no para los pulm o
nes, sino para el corazón". '

Ornar Rayo esc ogió a Méx ico
para iniciar los fes tejos de su me
dio siglo de carrera por los afec tos
y las amistades que lo unen a este
país .

Después de viajar por var ios
países latinoamerica nos, en busca
de sus raíces para volverla s a sern
brar,en 1958 solici tó una beca a la
Organización de Estados Ameri
canos y llegó a México para estu
diar gráfica y murali smo, prim ero
en la Academia de San Carlos de
la UNAM, luego en el Universi
dad Iberoamerica na y en la esc ue
la de grabado de La Lagunill a y La
Esmeralda.

"En San Carlos -apunta- estu
dié la técnica del muralismo, pero
no me resultó ,sati sfactoria; era
com pleja, se necesitaban much os
ayudantes, y así se pierde la inti
midad para la creación; igual suce
de con la escult ura, don de se nece
sitan fundidores y talladores. A mí
me gusta hacer la obra yo mismo.
Cuando hago grabados no me gus
ta mandarlos a los talleres: Eso es
íntimo, es llegar con la mano a la
superficie del amo r."

En esa ép oca, entre 195 8 y
1961 , co noció a mu chos artis 
tas , críticos y escrito res, j óv e
nes que es taban es tudia ndo y
que hoy so n gra ndes maestros
como Manue l Fel gu érez , Alber
to Gi ro ne lla, Lu is Lóp ez Loza,
Jo sé Luis Cuevas, Fr anci sco
Toledo, Roger Von Gün ten y
Sebastián, entre otros ,

La noche de la inauguración de
, la muestra Manu el Félgu erez nos

comentó: "Lo más impresion ante

es ve r tantas obra s del mismo
pintor , ca da un a di fer ente e
igua l a l m ism o tiempo. Lo que
amí me so rpre nde es su ca paci 
dad crea t iva e inven ti va pa ra
buscar siempre algo nuevo. Es
int eresante co mo manti ene la
unidad por un lado, porque su
búsqu ed a es ún ica e infinita.
Nun ca acaba , si em pre encuen
tra nuev as so luciones . Además,
en su o bra hay un gr an oficio ,
sus cuad ros so n perfect os".

~. La exp osición esta rá abierta al
público hasta el 5 de abril en el
MUCA, que se ubica al costado
sur de la Torre de Rectoría.•

I~ag~~superi or: obra Sin Titulo; esta gráfica: Samurai XXII:

GacelaUNAM
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Unaaventura visual

por los intrincados

caminos de la cinta

latinoamericana del

artista, aquella banda

negro, blanco y rojo

quese entrelaza con

sensualidad, se teje,

se estira, sedoblay

se pliega para

romper la rigidez de

lageometría y llevar

la mirada del

espectador por

planos, volúmenes y

sombras metafóricas
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BANCO DE DATOS

Investigadoras dediversas dependencias de estacasa de
estudios presentaron el libro Mitos y realidades del mundo
laboral y familiar de las mujeres mexicanas, obracoordinada
porlamaestra María Luisa Gonzále: Marín, y coeditada por el
Instituto deInvestigaciones Económicas y la casa editorial
Siglo XXI

Tres libros, producto de
un proyecto del I1Ec

En condiciones precarias la mujer se
ha incorporado al sector laboral

Mitos y realidades del
mundo laboral y familiar de
las mujeres mexicanas es
fruto de cuatro años de '

trabajo en el Proyecto

Integración México, Estados
Unidos y Canadá y su
impacto en laescolaridad y
el trabajo femenino, que se

desarrolla en el Instituto de

Investigaciones Económicas

(lIEc) . De manera adjunta a

este ejemplar se publicó el

texto Impacto de lacrisis
1993-1995. Estadísticas
sobre el mercado de trabajo
femenino, y como

continuación de dicho

proyecto ya se encuentra en

prensa Mercados de trabajo.
Tendencias recientes.

El Instituto de
Investigaciones Sociales

de la UNAM y Miguel Angel

Porrúa invitan a la

presentación del libro

Gobernabllldady
participación ciudadana

en la ciudad capital
de Alicia Ziccardi

Jueves 12 de marzo, 19
horas, en la librería Miguel
Angel Porrúa, Amargura

No. 4, San Angel,

Ciudad de México .
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¿ óndeselocalizan lasmu
jeres que trabajan? ¿Cómo viven?
¿Cómo se desarrolla su trabajo?
¿Cuál es su ambiente laboral y
sociocultural? Estas son sólo algu
nasde lasinterrogantes que el libro
Mitos y realidades del mundo labo

ral y familiar de las mujeres

mexicanas intenta responder.
Ellibro,coordinado porlamaes

tra María Luisa González Marín,
contribuye a enriquecer la discu
siónacercadel trabajo y el entorno
familiar de lasmujeres, y los mitos
que alrededor deellasse han cons
truido. La obra se inscribe en el
marco del Premio Maestro Jesús

Silva Herzog alqueconvoca el Ins
titutode Investigaciones Económi
cas(llEc).

Coeditada por el IIEcy la casa
editorial SigloXXI,laobrareúneel
trabajo conjunto de Marisa Gonzá
lez, María Concepción Martínez,
MaríaIsabel Osario, LiliaBecerril,
María deJesúsLópez, IrmaPortos,
Jennifer Cooper, Lucía Alvarez y
AliciaEguiluz deAntuñano.Todas
ellasinvestigadoras y miembros de
diversas dependenciasdelaUNAM.

, La noche del 5 de marzo, en el
Museo Universitario Contemporá
neo de Arte, Eugenia Correa ,
PatriciaGaleana,lfigeniaMartínez,
Dulce María Sauri y PatriciaRavelo
hicieron comentarios respectodeltex
to. Coincidieron en afirmar que éste
permite no solamente reconocer la
problemática económica de ia mujer
entomodesutrabajo, suscondiciones
educativasy laborales, sinoquebus
ca replantear los mitos existentes
acerca de la condición laboral y
económica de las'mujeres,asícomo
dar pasoa nuevas investigaciones.

GacelaUNAM

.
En presencia de la directora del

IIEc,doctora AliciaGirón,laencar
gada del Programa Nacionalde la
Mujer, DulceMaríaSauri,felicitó a
las autoras por este esfuerzo con
junto "que da testimonio de que el
trabajo de mujeres talentosas siem
preenriquece elconocimiento de lo
que nos ocurre a todas". En espe
cial, dijo,vaunreconocimiento su
brayado a la laborde la coordina
dora María LuisaGonzálezMarín
porsituarel temadelmundolaboral
en el debateacadémico del IIEc.

"El análisis de losmitosy reali
dadesque forman parte del mundo
laboral y familiar d~ las mujeres
mexicanas es deinterés no sólo para
informamos todas y lodoso parafo
mentar máslainvestigación, sinopara
complementar losconocimientos que
arrojaronestudiosanteriores.Elloper
mili: crear conciencia respecto 'del
tamaño delretoquetenemosparael
siglovenidero, para hacer avanzar
en la realidad la condición de, la
mujertrabajadora en nuestropaís",
indicó ladoctora DulceMaríaSaurio

Necesitamos conocer mejor la



Al dictar laconferencia magistral Historia y presente, con lacual se
inauguró laJornada Académica Chiapas,en el Institutode
Investigaciones Filológicas, eleminente historiador universitario dijo
que lospueblos originarios deben volver a estarpresentesen México
como los vascos, catalanes y gallegos en España; los bretones y los
corsos en Francia, ~ los daneses y escoceses enInglaterra

Miguel t.eón-Porñlta y

Fernando Curiel.

B A N C O DE D A T O S

La autonomía para los pueblos indígenas no
merma la autoridad del país: León-Portilla Vejaciones a los indios

consignadas por
Bartolomé de las Casas

L ESTHER RO MERO

a autonomíapara los pueblos
indígenasnoes un intento de sobera
nía, consideró el historiador Miguel
León-Portilla,luego deseñalarqueen
Chiapaspuedehaberdos escenarios:
uno de matanzas, exclusiones y mili
tarización,quees el que actualmente
estarnosviviendo; y otroendonde los
pueblos originarios vuelvan a estar
presentes en México.

De no concretarse la paz, podría
sucederqueChiapascontagiea toda
Mesoamérica y se provoque una
revolución pavorosa. Por el contra
rio, si los pueblos originarios vuel
ven a estar presentes y a recuperar
sus lugares de origen, Chiapas po
dría convertirse en un símboloy un
ejemplo para México, para Améri
ca y para el mundo.

Al dictar la conferencia magis
tral Historia y Presente, con la cual
se inauguró la Jornada Académica
Chiapas, en el Instituto de Investi~

gaciones Filológicas, el eminente
historiador universitario dijo que
los pueblos originarios deben vol
ver aestarpresentesenMéxicocomo
los vascos, catalanes y gallegos en
España; losbretonesylos corsosen
Francia, y los daneses y escoceses
en Inglaterra, ya que estos pueblos
son los quetienen más derechoque
nadie aocupar sus tierras de origen.

En la Jamada Académica Chia
pas, organizada por los institutos de
Investigaciones Filológicas, Históri
cas, Antropológicas y el Centro de
Estudios Mayas de esta Universidad,
elhistoriadordijo:"muchosseasustan
cuando se habla de autonomía, sin
embargo,aquíenlaUNAM,porejem
pIo, estamos en una zona autónoma
queserige por sus propias leyes. No
sotros elegimos a nuestras autorida-

Miguel León·Portilla

abrió la Jornada
Académica Chiapas
con la conferen cia

magistral Historiay
Presente.

des,elaboramos nuestros propios pla
nes deestudioy administramosnues
tro presupuesto, y no por eso somos
soberanos".

El historiador explicó que la
autonomíatampocomerma laauto
ridad del país; "¿acaso se merma
porquehay estados libres y sobera
nos, como reza nuestra Constitu
ción? Creo que sería al revés, los
indígenas no están pidiendo sepa
rarse, sino ser tomados en cuenta".

Alpresentaruncontextohistóri
co de Chiapas, el doctor León-Por
tilla señaló a dicho estado como
parte integrante de Mesoamérica,
unode los núcleosoriginales de una
civilización de gran envergadura,
comolo fueronlos que surgieronen
Egipto,Mesopotamiay el Valle del
Río Amarillo en China.

Si bien la región andina también
representó un foco civilizatorio irn
portante en nuestro continente, el de
Mesoamérica ha existido desdehace
tresmilañosyaúnsemantienevivo,y
es el áreamaya una de lasmásrepre
sentativasde dichacivilización, toda
vez que abarca casi medio millónde
kilómetros cuadrados.

El historiador concluyóque si no

seubicaalcontextochiapanecoapar
tir de esta referencia "estamos muti
lando una de las versiones más ex
traordinariasdel fococivilizatorio de
Mesoaméricaquees laculturamaya".

En la inauguración de la Joma 
da Académica Chiapas el doctor
Humberto Muñoz García, coordi
nador de Humanidades, dijo que la
UNAM no está al margen de los
sucesos de ese estado; "es precisa
mente dentrodelespíritude contac
to y colaboración donde se ubica la
presente jornada".

Esta situación, añadió, no es
nueva. Ya desde hace muchos años
la Universidad Nacional mantiene
investigacionesconinstitucionesde
'San Cristóbal de las Casas.

El coordinador de Humanidades
informóqueestacasadeestudios, en
colaboración con el Instituto de In
vestigaciones Antropológicas y las
sedesde SanCristóbal,están en vías
de conformar un Programa de In
vestigaciones Multidisciplinarias
sobre el Sureste de Chiapas, el cual
permitiráampliarel espectro de po
sibilidades de conocimiento y de
acción de la Universidad en esa re
gión del país. •

Gaceta UNAM

Desde su llegada a América,
en 1502, Fray Bartolomé de
las Casas. misionero dominico
nacido en Sevilla, España, ya
escribía en su conocida obra
Brev ísima relación de la

destrucción de las Indi as las
vejaciones a las que eran
sometidos los indígenas de esa
regi án. Enun memorial.
enviadoal obispo de Chiapas en
tumo, FrayBartolomé de las
Casasdecía losiguiente:
P ánense a los indios. allendede
lo que padecen, porserviry

contentar al español que los
quiere encomendadosen cada
pueblo. Un carniceroo verdugo
cruelque llaman estanciero,
finquero. o calpisquepara que
los tenga debajo de la manoy

haga trabajar y hacer todolo
quequiere el amoo
encomendero. Estelos azotay

apalea y empringa con tocino
caliente. Este les aflige. les viola
y fuerzaa lasmujeres y a las
hijasy lardeshonra usando mal
de ellas. y éste lescome las
gallinas quees el mayor tesoro

que ellos poseen. yéste les hace
otras increíbles vejaciones. y
porque de tantos malesno se
vayana quejar, les dirá que los
vino a idolatraryfinalmente.
cumplir con éste... No quieren
tampoco que entren los
religiosos en suspueblosporque
nosepany vean, y conozcan lar
tiranias, vejaciones.fuerzas.
violenciasy opresiones que
hacen a los indios. Por esta
causatienencomoverdaderos
enemigosa los religiosos.

12 de marzo de 1998. O 17



naceta
ENgCULTURA

. B A N C O D E D A T O S

La obra (Premio Xavier Villaurrutia 1973) del
escritory profesor universitario FedericoArana
se le considera laprimera novela del rack

mexicano; sepublicó porprimera vez hace un
cuarto de siglo

Escritor, músico y
caricaturista

En medio de la música de Naftalina se presentó
en el Chopo la segunda edición de Las jiras

Expuso la UNAM en Cuba 238 títulos

En Pabexpo, centrode exposiciones de la ciudad de La Habana,
Cuba, se efectuó del 4 al 10de febrero la V1I1 edición de la feria
del libro, dondese reunióa76 empresas nacionales y63extranje
ras, incluidas 37 de México, país invitado de honor.

Por parte de la Universidad Nacional, la DirecciónGeneral de
Publicaciones y Fomento Editorial dispuso de un espacio de 36
metros cuadrados parala exhibición delmaterial querecibe de las
dependencias editoras para su difusión y distribución; se presen
taron 238 títulos.

.Las dependencias universitarias representadas en la feria fue
ron las coordinaciones de Humanidadesy Difusión Cultural; las
facultadesdeEconomía,Filosofía y Letras,Ciencias ydeEstudios
SuperioresCuautitlán;los institutosdeinvestigacionesFilológicas,
Económicas, Filosóficas, Estéticas, Sociales, Antropológicas, Ju
rídicas e Históricas, asícomolos institutos de Ciencias del Mar y
Limnología y de Biología; los centros de Investigaciones
Interdisciplinarias enCiencias y Humanidades, de Estudiossobre
la Universidad,Coordinador y Difusor de Estudios Latinoameri
canos, Investigaciones sobreAmérica del Norte, Universitario de
Investigaciones Bibliotecológicas y Regional de Investigaciones
Multidisciplinarias; la Unidad Académicade los Ciclos Profesio
nal y de Posgrado; la Dirección Generalde Estudios de Posgrado,
y el Programa Universitario de Alimentos.

En esta ocasión participaron en el comité organizador la
Secretaríade Relaciones Exteriores, el Consejo Nacional para la
Culturay lasArtes, laUNAMy laCámaraNacionaldela Industria
Editorial Mexicana. •

Federico Aranaes
rocanrolerodesde 1959.
Desde 1975 esintegrante del
grupo Naftalina Tambiénha

escritomás de20 volúmenes,
entre novelas, relatos,
ensayos, teatroy obrasde
divulgacióncientífica. Es
caricaturista, poetay profesor
del Colegio de Cienciasy
Humanidades.
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n medio de las notas Irreve
rentes delgrupo derock Naftalina, el
escritoryprofesoruniversitarioFede
rico Arana presentó la segunda edi
ción de su novela Lasjiras (Premio
XavierVillaurrutia 1973), considera
da como la primera novela del rock
mexicanoy cuyaprimeraedición fue
publicada haceun cuarto de siglo.

La noche del 26 de febrero el
MuseoUniversitariodelChopoaco-

Gacela UNAM

gióaloscasi200fansnaftalinas,así
como a los amigos y admiradores
delescritor. Enel acto, el periodista
Osear Enrique amelas evocó los
años 70, cuando salió por primera
vea a la luz Las jiras y él utilizaba
estanovelaparasostenersulibreroy
que no se cayeran las obras de
Gramsci,Platónyotrosconnotados
filósofos y escritores.

Por su parte, Naftalina se hizo,
presente con la rola Los intelectua
les, cuya letra recuerda a diversos
escritores mexicanos, entre ellos
Carlos Fuentes, Jorge Ibargüen
goitia, Juan José Arreola, Octavio
Paz y Juan Rulfo.

La noche fue una exóticavelada
literaria, burlesca y rockera, condi
mentada con deliciosas cubas "bien
helodias" que estuvieron circulando
entre el respetable durante más de
mediahora.

Mientras Naftalina rememoraba
cadauno de los pasajes de la historia
del rockmexicano con sus melodías,
Federico Arana(quien además deno
velista es uno de los guitarristas del
grupo) hacía negocio y anunciaba la
ventadesuscómpactosy cassettesala
salidadel museo, "no se hagancomo
quela virgen leshabla", le decíaasus
fanáticos.

La Frescura y Oportunidad
de Lasjiras

Durante los comentarios en tomo
al libro la periodista Elena Urrutia,
articulistadeLaJornada,aseguróque
hastaantes de leerLasjirasnoestaba
seguradequefuera oportuno volverlo
a publicar luego de cinco lustros. Sin
embargo, "al darvuelta a la última

página estabaconvencida no sólo de
su oportunidad, sino también de su
vigencia, de su frescura e interés al
retratarunmediorecreandosulengua
je, susfobiasy sus filias".

Explicóquelanovelaestá"ilustra
da porel autorcon dibujos minucio
sos,queenriquecenel relatoyameritan
unanálisis aparte".

Agregó que si bien Lasjiras es
unhomenaje al rock, también es un
paseo porla literatura(sehabla, por
ejemplo, de la novela Farabeuf, de
SalvadorElizondo) y porel cine (se
citan,entreotraspelículas,LaReina
Africana, Los Puentes de Toko Ri,
Juegos Prohibidos,'El Hombre del
Brazode Oroy Mujercitas). Pero la
obra también es un homenajeal len
guaje, "ese instrumento dúctil que
logra ceñirse al medio retratado en
unacorrespondencia absoluta entre
forma y contenido".

Enlaspáginasfinalesdellibrose
incluye un glosario, en el que todas
lasvocesreunidas cuentanconunao
algunas palabras que las explican.
Taleselcasode la expresión"a toda
madre", que tiene como equivalen
tes"estupendo","espléndido","pre
cioso","elegante", "hermoso","muy
buena persona".En el casode lavoz
"padre"seconsignan 193palabraso
fraseshechas,absolutamentepositi
vas,que vienen a ser sussinónimos,
susequivalentes.

Al final de la presentación de
Lasjiras, los integrantesdelmístico
grupo Naftalina se adueñaron de la
noche y del ambiente cubero con
unadecenade rolas comoElDelfín,
Ya vas Barrab ás, Mi Grupo y mi
Barro, La Televisión y Los Estates
con los Cuates. •



Estímulo Especial Alejandro Medina

El Consejo Técnico de la Investigación Científica, en su
sesión ordinaria del 12 de febrero de 1998, decidió otorgar
el Estímulo Especial Alejandro Medina, para Técnicos
Académicos del Centro de Instrumentos, al maestro en
Ingeniería Eléctrica Sergio Quintana Thierry por su destacada
labor en el área de diseño electrónico.

Sergio Quintana realizó estudios de Ingeniería Mecánica
Eléctrica y la maestría en Ingeniería Mecánica Eléctrica,con
especialidad en Electrónica, en la Facultad de Ingeniería de
la UNAM. Actualmente es Técnico Académico Asociado "C"
de tiempo completo.

El Men I Sergio Quintana colabora en la creación de una
nueva línea de desarrollo tecnológico en el área de diseño
electrónico de, Modelos Neuronales. Sus actividades de
apoyo a los grupos de investigación han estado dirigidas al
diseño e irriplantaciónde un sistema semiautomático de
clasificación de patrones derivados de imágenes biomédicas,
basado en arquitecturas neuronales, dentro del Laboratorio
de Neurocomputación del Centro de Instrumentos . Para ello,
desarrolló el análisis teórico de la respuesta ; de redes
neurolanes pequeñas ; con el apoyo del Conacyt.

Ha participado en proyectos para el Instituto de Fisiología
Celular, como en el caso del diseño e implementación de
equipo para registro de señales bioeléctricas, utilizado en el

registro de electrocardiogramas, electroretinogramas y el
registro multiunitario en tej ido nerv ioso; proyecto del
Laboratorio de Bioingeniería.

Quintana Thierry colaboró en la elaboración de una
tarjeta de transferencia de información entre un digitalizador
de imágenes desarrollado en el Centro de Instrumentos y
una computadora personal compatible para el proyecto:
Digitalización y Reconstrucción Tridimensional de
Imágenes UNAM-SOMEX; este proyecto ha sido utilizado
en el Laboratorio de Microscopía Electrónica del Instituto
de Fisiología Celular.

Cuenta con dos trabajos publicados en una revista
nacional arbitrada, tres capítulos en libros internacionales,
trece trabajos presentados en congresos internacionales
y 23 trabajos- en congresos nacionales, además de 23
informes técnicos. Obtuvo el primer lugar en trabajo teórico
y una mención honorífica en la Conferencia Internacional
de Sian ka'an , en Quintana Roo, en 1997.

El Estímulo Especial Alejandro Medína fue instituido en
honor del notable ingeniero y físico universitario, pionero
de la computación en México e impulsor del área de
electrónica y la física nuclear. Fue fundador del Laboratorio
de Cibernética de la Facultad de Ciencias, mismo que lleva
su nombre .

Estímulo Especial Fernando Alba Andrade

El Consejo Técnico de la Investigación Científica, ensu
sesión ordinaria del12 de febrero de 1998, decidió otorgar
el Estímulo Especial Fernando 'Alba Andrade, para
Técnicos Académicos del Centro de Instrumentos, al
maestro en Investigación Biomédica Básica, Alberto
Arturo Herrera Becerra, por su destacada labor en el área
de neurocontrol. ,

Herrera Becerra obtuvo el gradode Químico en la Facultad
de Química , estudió la Maestría en lnvestiqaci ónBiom édica
Básica, en el ,Centro de Investigación sobre Fijación de
Nitrógeno y cursó además los créditos correspondientes al
Doctorado en Ingeniería, en la Facultad de Ingeniería de la
UNAM. Actualmente es Técnico Académico Titular "B" de
tiempo completo. ,

El maestro Herrera ha participado durante el último año
en el diseño y análisis de neuronas y redes neuronales
artificiales, orientados a aplicaciones en reconocimiento de
patrones y control. Uno de los proyectos ' en los cuales
participa está apoyado por el Conacyt y está orientado a la
clasificación automática de diferentes patrones derivados
del procesamiento digital de imágenes biomédicas, cuyos
resultados han sido aplicados en colaboración con el Instituto
de Biotecnología.

También destacan los proyectos acerca de análisis de
redes neuronales recurrentes y caracterización de los
fenómenos de memoria a corto plazo en procesadores
neuronales sencillos, ' en los cuales se están realizando

estudios experimentales y teóricos para su aplicación en
problemas de ingeniería eléctr ica y control.

Cuenta con dos traba jos publicados en una revista
nacional arbitrada, cuatro capítulos en libros interna
cionales , 15 trabajos presentados en congresos interna
cionales,26 trabajos en congresos nacionales y 30 informes
técnicos .

Ha dirigido dos tesis de maestría en Ingeniería, dos tesis
a nivel licenciatura y ha partic ipado como Jurado en 10
exámenes profesionales. Forma parte del Comité de Revisión
de Instrumentatíonand Development, revista de la Sociedad
Mexicanade Instrumentación.Además,colaboróenel Comité
de Reestructuración del Programa de Posgrado en Ingeniería
Eléctr ica de la División de Estudios Profesionales de la
Faculta de Ingeniería.

El Estímulo Especial FernandoAlbaAndradefue instituido
en honor del notable investigador de la UNAM, impulsor del
desarrollo de instrumentación, montaje de laboratorios y
adecuación de tecnología para la física experimental; así
como de la creación de centros e institutos en la UNAM. Fue
formador de la primera generación de físicos experimentales
en México.Haocupadocargos importantes como son:director
del Instituto de Física, coordinador de Ciencias, director
general del Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares
y presidente de la Academia de la Investigación Científica.
Fue Premio Nacional de Ciencias en 1969 y es Investigador
Emérito desde 1985.
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SECRETARIA GENERAL

COORDINACION DE PROGRAMAS ACADEMICOS

PROGRAMA DE APOYO A PROYECTOS INSTITUCIONALES DE MEJORAMIENTO DE LA
ENSEÑANZA

CONVOCATORIA PARA RENOVACION

Alosdirectoresyprofesores delasfacultades yescuelas,
parapresentarlarenovación delosproyectos vigentes
en esteprograma, deacuerdocon las siguientesbases
y calendario:

BASES:

1. Los proyectos institucionales en losquese solicite
renovaciónparaunsegundooterceraño,deberánpresentar
el informe del periodo agost01997-marz01998. Cada
proyecto debe inscribirse en alguno de losprogramas o
actividadesprioritariosdel"PlandeDesarrollo"delaentidad
académica.

2. Parala renovación se dará prioridad a los proyectos
que,enformaparticularparaunaentidadacadémica, generan
experiencias y prácticas docentes mediante el diseño y
aplicación de innovaciones metodológicas en lasdiversas
áreas o campos disciplinarios;a losquefomenten eltrabajo
interdisciplinario; a losquebeneficien a másdeunaentidad
académica y se desarrollen en coordinación con otras
entidades de la UNAM, mediante el establecimiento de
vínculos de cooperación científica, tecnológicaycultural.

3. Los proyectos en los que se solicite renovación,
deberánincidirclaramente enel meiosamiento de las
actividades docentes, eligiendo paraelloalgunade las
siguientes líneas temáticas:

A.Creacióndemetodologíaseducativas innovadoras.
B. Desarrollo, adaptación y modernización de

tecnologías apropiadas a la práctica docente.
C. Produccióny edición de materialeseducativos.
D. Evaluacióny modificación deplanesy programas

de estudio y análisisde problemas educativos.
E.Diseño y generación denuevos modelos educativos.

4. A los proyectosque se lesapruebela renovación,
el Programa les brindará apoyo económico para su
desarrollo. Los recursos seránpara:

a)Apoyaralresponsable académico yalos participantes
delproyecto en losgastos para la realización delmismo.

b) Apoyarhasta el 50% de la inversiónnecesaria para
adquirirequipoe instrumental, equipo decómputo y libros,
para diseñar e implantar metodologías de enseñanza
innovadoras connuevas tecnologíasquetengan unimpacto
favorable en lacalidad delaprendizaje delosestudiantes.El

otro50%seráaportadopor lasentidadesacadémicasde
supropiopresupuesto o desusingresos extraordinarios.

5. Los proyectos deberán considerar el máximo
aprovechamiento del equipo, instalaciones y apoyo
técnicodisponibles en lapropiaentidad académicayen
otras entidadesde la UNAM.

6.Lasolicitud derenovación decadaproyectodeberá
presentarla el director de la entidad académica
(responsable institucional),mediante unacarta enlaque
se explicite:

- laformaenqueseencuentra enmarcadoelproyecto
en el "Plan de Desarrollq" de la propiaentidad,

- la repercusión que ha tenido y que se.espera
teneren laelevaciónde lacalidaddelaprácticadocente,
con losresultados quehastaahorasehan logradoy con
los que se alcanzarán con la renovación del proyecto,

- la forma de evaluar el impactodel proyecto en el
mejoramiento de la calidad de la enseñanza y del
aprendizaje en la entidad académica.

7. El informe del periodo quecorresponde, deberá ser
elaboradoporelresponsableacadémicodelproyecto, con
el visto bueno del director de la entidad académica
(responsable institucional).

8. La estructura de las solicitudes de renovacióny
del informe, deberá ser conformea los requerimientos
establecidos en el "Instructivo para Renovación e
Informe del Programa de Apoyo a Proyectos
Institucionales de Mejoramiento de la Enseñanza".

9. En losproyectosquese apruebe la renovaci ón, 1ª
o 2ª segúncorresponda, la asignación de los recursos
económicosseráanual (apartirdel1deagosto de1998
hasta el31 de julio de 1999).

10. La renovación de los proyectos dependerá del
resultado de la evaluación académica y financiera
que se realice con base en el informe.

11. La aprobación de renovación de los proyectos
estará a cargo de cinco Comités de Evaluación, uno
por cada uno de los Consejos Académicos de Area:
Ciencias Físico·M atemáticas y de las Ingenierías,
Ciencias Biológicas y de la Salud, Ciencias Sociales,
Humanidadesyde lasArtesy elConsejoAcadémicodel
Bachillerato.

Los Comités de Evaluación:
a) Estarán integrados por siete miembros; cinco
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nombrados por el ConsejoAcadémicode Areaa propuesta
delcoordinador,quesonprofesoreso investigadorestitulares
contrayectoriadocentereconocidayque nosedesempeñan
comoautoridadesofuncioríarios;ydos miembrosnombrados
por el rector.

b) Podrán solicitar la opinión de árbitros especialistas
sobre los proyectos y constituirá un apoyo para ellos. Se
preservará el anonimato de los árbitros.

c) Emitirán dictámenes académicos razonados sobre
el informe y la renovación de los proyectos, mismos que
serán definitivos. .

d) Cuando la renovación de los proyectos sea '
dictaminada favorablemente por el comité de evaluación
correspondiente, no se .podr á hacer modificación
alguna en los mismos. En casos particulares, el director
solicitará, por escrito, a la Coordinación de Programas
Académicos, se autorice alguna modificación,
explicitando las razones para ello.

12. Los proyectos que en la solicitud de renovación
planteen requerimientos de equipo de cómputo ,deberán
ser revisados previamente por el Consejo Asesor de
Cómputo de la UNAM. La recomendación de este
consejo se enviará, junto con la solicitud de renovación
y el informe, al comité de evaluación correspOndiente.

13.A los proyectos que lessea aprobada larenovación
por los Comités de Evaluación, le serán asignados los
recursos económicos por el Comité Directivo, con base
en el presupuesto disponible. El Comité Directivo estará
presidido por elsecretario general de la UNAM e integrado
por los coordinadores de los Consejos Académicos de
Area y el del Consejo Académico del Bachillerato y por
el coordinador de Programa Académicos, quien fungirá
como secretario técnico.

LosaspectosdefuncionamientoyoperacióndelPrograma
estarán a cargo de la Coordinación de Programas
Académicos.

Encadaentidadacadémicaseráel"enlaceinstitucional",
nombrado por el director, el responsablede lasgestiones
relativas a los proyectosdel PAP1ME en la Coordinación de,
Proyectos Académicos.

14. Las normas para el empleo de los recursos
económicos son las siguientes:

a) Su administración estará a cargo de las entidades
académicas participantes en el Programa.

b) Su utilización será exclusivamente para cumplir
los objetivos y metas definidos en cada proyecto.

c) Su aplicación estará sujeta a las disposiciones ,
mecanismos, formas y comprobación administrativos
establecidos por la UNAM.

d) Serán propiedad de la UNAM los resultados y
productos obtenidos de los proyectos, así como todas

• las adquisiciones de equipo, materiales, instrumentos ,
libros, publicaciones y las que se hagan con los fondos
económicos proporcionados a los proyectos.

e) Los proyectos que consideren la publicación de

libros, materiales educativos, etc. con los recursos del
Programa, deberán contarcon la aprobación del Comité
Editorial de la propia entidad académica; o cuando en
el proyecto participen varias entidades, será el com ité
que proponga el director de la entidad responsable del
proyecto, de común acuerdo con ellas, siempre
apegándose a las disposiciones generales a las que se
sujetan los procesos editoriales y de distribución de las
publicaciones de la UNAM .

15. Los responsables académicos de los proyectos
renovados presentarán, semestralmente, con el visto
bueno del director de la entidad académica, informes
académicos y financieros de los proyectos , en los
formatos y fechas que la Coordinación de Programas
Académicos establezca para cumplir con esa finalidad.

16. Los responsables académicos de los proyectos
que terminan su desarrollo, presentarán un informe
final, con el visto bueno del director de la entidad
académica,conforme a los requerimientos establecidos
en el "Instruct ivo para Informe Final del Programa de
Apoyo a Proyectos Institucionales de Mejoramiento
de la Enseñanza" y en la fecha que, posteriormente a
esta convocatoria, la Coordinación de Programas
Académicos establezca paracumplircon dicha finalidad.

CALENDARIO:

Los plazos del Programa son los siguientes:

a) La entrega del "Instructivo para Renovación del
Programa de Apoyo a Proyectos Institucionales de
Mejoramiento de la Enseñanza" será en la "Reunión de
Enlaces Institucionales" que se realizará el martes 17
de marzo de 1998,en la Unidad de Seminarios, a las 17
horas.

b) Los "enlaces institucionales" de cada entidad
académica, entregarán la solicitud de renovación y el
informe de los proyectos, con la información requerida,
en la Coordinación de Proyectos Académicos, ubicada
en e110º piso de la Torre de Rectoría, de 10 a 14 horas
y de 17 a 19 horas, de acuerdo con el Comité Evaluador
al que le corresponde dictaminar los proyectos , en las
fechas señaladas en esta convocatoria:

Area de las Ciencias Físico Matemáticas y de las
fngenierías: 13 de abril de 1998.
Area de las Ciencias Biológicas y de la Salud: 14 de abr il
de 1998.
Area de las Ciencias Soc iales: 15 de abril de 1998 .
Areade lasHumanidadesy de lasArtes:16deabrilde 1998.
Area del Bachillerato: 1.7 de abril de 1998.

" Por mi raza hablará el espíritu" ,
Ciudad Universitaria, DF, a 12 de marzo de t998

, -.\ ~ :~··!!!i~·~?-'
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Canadá

Investigaciones po sdoctorales

Areas: cultura y sociedad, hidro
logia, energla y materiales, salud,
oceanologla, recursos geológicos,
telecomunicaciones y urbanismo
Duración : un año, con posibilidad
de prórroga
Lug...: centros del Instituto Na
cional de la Invest igación Cient f
f ica (lNRS), Ouebec

Responsable: INRS, Universidad
de Ouebec
Beneficios: asignación anual para
gastos de manutenció n
Requlsltos: haber obte nido el doc
torado entre julio de 1995 y enero
de 1999; haber establecido con
tacto previo con un profesor del
centro receptor; dominio del idio
ma francés
Inf ormes: Subdirección de Inter
cambio Internacional ó Internet del
INRS: Rene-PauIJ ourn ier@INRS.
UOUEBEC.CA ó http//www.inrs.
uouebec.ca
Fecha Irmite: 23 de marzo de
1998

Estados Unidos

Program a de formación
de profesores
Fulbright·Garcra Robles

Estudios deposgrado
Areas: todos los campos del cono
cimiento. excepto medicina y
odontologla

Duracl6n: cuatro semestres para
maestrra, seis para doctorado, a
partir de agosto/sept iembre de
1999

Lugar: instituciones de educación
superior estadounidenses
Responsables: Comisión México·
Estados Unidos para el íntercam
bio Educativo y Cultural (COME·
XUSI

Benenficlos: coloca ción en el pro
grama de posgrado, colegiatura,
gastos de manutención y seguro
médico
Requisito s: forma r parte del per
sonal académico de la UNAM; titu
lo profesional; promedio rnrnimo
de 8.5 ; certi f icados GRE lo GMAT)
y TOEFL con 525 puntos mlnimo .

Inform es: COMEXUS, Londres 16,
Col. J u árez, México 06600, DF,
Tel. 209 ·9 100, Exts .3473 y 3479,
E-mail: becas@comexus.org.mx; ln
temet :htlp ://www.comexus .org.mx
Fecha Umite: 8 de junio de 1998

Universidad de California,
Oavis

Esrancia paraestudios sobre
la mujer
Temas: estudios compantívos de
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muieres chicanas/lat inas e indlge
nas americanas; en el contexto
chicana/latino: feminismo y se
xualidad, estudios y pollticas de
género, ident idad y nacionalidad

Duración : 1 de septiembre de
1998 al 3 de jun io de 1999

Responsable: Centro de Invest iga
ción ChicanalLatina de la UC

Beneficios: gastos de manuten
ción por 10 meses y apoyo eco
nómico adicional
Requisitos : titulo profesional; pre
sentar un proyecto avanzado de
investigación en alguno de los te
mas señalados: con ocimientos del
idioma inglés
Inf ormes: Centro de Información
de la DGIA
Fecha Irmite: 18 de marzo de
1998 (últim o aviso)

Brasil

Programa de Estudiantes·Con ·
venio de Posgrado IPEC-PGI

Estudios de maestrfa o doctorado
Areas: todos los campos del cono
cimiento
Duración : dos años y medio para
maestr ía. cuatro años para doc 
torado, a part ir de marzo de 1999

Lugar: inst ituc iones académicas
brasile ñas

Responsable: Gobierno del Brasil

Beneficios : co legiatura, asigna
ción mensual para manutención,
apoyo económico para gastos de
tesis y transport e aéreo Brasil·
México al térm ino de los estudios

Requisito.: tit ulo profesional; car
ta de aceptac ión o de contacto
formal establecido con la institu 
ción brasileña receptora; dominio
del idioma portug ués

Informes : Subdirección de Becas
Fecha Irmite: B de mayo de 1998

Italia

Investigaciones y est udios de
posgrado

Ciencias sociales, humanidades,
cienciasMsicas, tecnoIoglayartes
Duración : al\o académico 1998 .
1999

lugar: instituciones académicas
italianas

GacetaUNAM

Responsable: Gobierno de Italia

Benefici o.: apoyo del 50% de ins
cripción y colegiatura, asignación
mensual para manutención, y se
guros médico y de vida

Requisitos : tnuro prof esional; car
ta de aceptación o de contacto
formal establecido con la insti
tución italiana receptora;constan
cia de conocimiento del idioma
italiano ; edad máxima 37 años

fnformes : Subdirección de Becas
Fecha Irmite: 20 de marzo de
199 7 (2' aviso!

. ... . . .. . . <i ~ • •••••"••o"••.•• ••~4! ~ il-~ .

Ma yor informllc;ón sobre planfls y pro

gramas d8 estudio d8 universida des del
pals y d8/ 8xtranj6ro : CImerode tntotms
ci6n ckJ la DG/A, /0085 8 viernes d9 9:30
ti 14:30 y t 7:00 8 18:30 hrs.

Hungria

Investigaci ones y estudios de
posgrado o especializac ión

Ciencias y humanidades
Duración: 6 a 12 meses

Responsable: Gobierno de Hungrra

Beneficios : tItulo prof esional; ins
cripción y co legiatura, pago parc ial
de gastos de manut ención, alo
jamiento, apoyo económico adi
cional y atención médica gratuita

Requisitos: t Itulo profesiona l; car
ta de aceptación de la insti tución
húngara receptora; constancia de
dominio del idioma inglés o ale
mán; edad máxima 35 años
Informes: Subdirección de Becas
Fecha ¡¡mite : 7 de abril de 1998

República Popular China

Est udi os de po sgrado y
especla llza cl ón

Ciencias (inc/uyeacupuntura), tec
nologla, humanidades y artes
Duración: dos anos, a partir de
septiembre de 1998

Responsable : Gobierno de la Re
pública Popular China

Beneficios: inscripción y colegia
tura. asignación mensual para ma
nutención, alojamiento, asistencia
médica, material didáct ico y trans 
portación local en China

Requisitos: titulo profesional ; cer
tifica do de dominio del idioma in
glés o chino; para áreas artísticas,
fot ogratras de obras, recortes de
prensa o grabaciones de recita les;
edad máxima 35 al\os

Informes: Subdirección de Becas
Fecha Irmlte : 8 de abril de 1998

Jap6n

Dip lomado de

perfeccionamiento de lengua y
cultura japonesa

Humanidades, /ingülstica, fi/olog/a,
artesy áreas afines
Duración : un año, a partir de seo
tiembre de 1998

Beneficios: inscripción y co legia
tura, asignación mensual para gas

tos de manutención, gastos médi.
cos y tr ansporte aéreo

Requisitos : cert ifica do de estudio s
de bachillera to; constan cia de co
noc imientos del idio ma japonés;
edad máxima 30 años
Infoon es: Subdir ección de Becas
Fecha limite: 16 de marzo de 199B
lú lt imo aviso)

Israel

Programa Israelr de
Cooperación Internacional

Cursoscortosde capacitación

Are as: agricultura, desarroll o so
cia l;' económico, rural y urbano,
educación y desarro llo comun ita
rio, medicina y salud pública

Duración : variable

Responsable: Centro de Coopera
ción Internacional del Mi nisterio de
Relaciones Exteriores de Israel
IMASHAV!

Idioma : espal\ol, inglés O francé s

Benefic io.: inscripción a los curo
sos, asignación para manutención
y transportación loca l

Requisitos : tüuto profesional o, en
algunos casos, estu dios técnicos;
experienc ia en el área; co nstancia
de dom ino del idioma inglés o fran
cés para los cursos que se impa r
ten en estos idiomas; consul tar el
catálogo de los cursos para precio
sar fechas y requisi tos especrticos

lnfotmes: Subdirección de Inter-
cambio Internacional .'

Las fechas limite deberán ser con
sultada. con antlclpaclón

11 in f O r m e s

Dirección General de Intercambio
Acad émico, Edificio de Posgrado,
2° piso, costado sur de la Torre 11
de Humanidades, Ciudad Univer . l·
tarla, de lunes a viernes de 9 :30 a
14 :30 y 17:00 a 18 :30 hr • •

Internet: I8Inel 132 .2-'1.10 .3 login: ¡nfo
hnp:lIl.piente .dglc. .unam.m_ldgia/
w~wdgia.html .

Dirección General de

Intercambio Académico
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INFORMES

., Ser mexicano, menor de 40 años

., Formar parte del personal académico o ser recién egresado de la UNAM (promedio mínimo de 8.5)

., Contar con la aceptación de la institución española receptora o, en su caso, haber iniciado el trámite
correspondiente

., Presentar carta de apoyo o presentación dirigida a la Dirección General de Intercambio Académico, firmada
por el director de la dependencia UNAM en la que labora o es egresado

., Presentar los documentos académicos requeridos y los formularios del Instituto de Cooperación Iberoameri
cana o del Programa MUTIS, según sea el caso

Internet: hnp://www.aed.es
Direcci6n General de Intercambio Académico, Subdirección de Becas, Edificio de
Posgrado, 20 pilo, costado sur de la Torre 11 de Humanidades, Ciudad Universitaria
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EL equipo auriazul derrotó 2-1 a Los Tiburones de Veracruz en lafecha 12 deL Torneo de
Verano; Los goLes fueron de Antonio Sancho y Cristian Domizri

BANCO OE DATOS

EN

Con cinco partidos sin perder,Pumas
en el primer lugar del Grupo 111Pumas, primer club

universitario del fútbol
profesional en México

,
El origende los Pumas se
remonta a 1940, cuandoun
equipouniversitario ganó
un torneopreparatoriano.
Dosaños mástarde, un
representativo auriazul
conquistó el Campeonato
Nacional Universitario luego
de vencera lasselecciones
de Aguascalientes, Puebla,
Guadalajara y Toluca.
En 1953, conjugadoresde
Leyes, Ingeniería, Arquitec
turay Medicina, principal
mente, el equipo ingresóa
la SegundaDivisión y
debutóel 12de septiembre
de 1954, conlo quese
convirtióen el primerclub

universitario delfutbol
profesional mexicano. En
1962ganó el campeonato
de su división y ascendió al
máximocircuito futbolístico.
El9 de enerode 1962, los
Pumas vencieron 5-1 al
Cataluña de Torreón con lo
que lLfeguraron el primer
lugaren la tablade
posicionesy, por consi
guiente, el ascensoa la
PrimeraDivisión. Ese
campeonato queda
registradoen la historia
como uno de losmomentos
más emotivos de la historia

delfutbol mexicano.
En esa campañafue el
plantelmás productivo, COll

78 goles en 30 partidos.
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L
SERGIO CARRillO

OS Pumas lograron estemiér
coles el liderato del Grupo 111 tras
vencer2-1 al Veracruz, enel marco
de lajornada 12del Torneo de Ve
rano de futbol profesional de la
PrimeraDivisión.

CongolesdeAntonioSanchoyun
tiro penal de Cristian El Pájaro
Domizzi, quien anotó suprimer tanto
en el torneo, el equipo Universidad
superó unadesventajadeungolacero
y ligósuquinto partido sinperder.

LosPumas encabezan las posi
cionesdesugrupoconuntotalde21
puntos, dos arribadel equipoSan
tos, que perdió 3-2 ante el Atlas.
Con esta victoria, la escuadra
auriazul reforzó susaspiraciones de
calificarparalafasefinal deltorneo.

Estefueel segundo triunfo con
secutivodelosPumas,quienes ven
cieron3-1al Leóneldomingo 8 de
marzocon anotaciones del brasile
ño Roberto deMaura, JesúsOlalde,
con susextaanotación deltorneo, y
RafaelChiquis García, quienanotó
el mejorgolde lasemana (unpoten-
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te disparo al ángulo superior iz
quierdo).

Victoria que da Confianza

Luego del partido del domin
go, el timonel universitario, Enri
queLópezZarza,señaló:"estavic
torianosda la confianzaque nece
sitamos. Ahora sabemos que va
mos por el caminoque nos hemos
trazado.Ello, a su vez, genera una
responsabilidad: estamos obliga
dos a mantenernosen este nivel".

Al hablar del nivel que tiene el
equipo manifestó que éste es el
quelosmismosmuchachospropo
nen. "Sabemos que va a ser com
plicadaestarectafinalyquetenemos
quetrabajar y preparamos díacondía
porlaintensidad delospartidos ypara
mantener laconcentración", añadió.

No estáAsegurada la Calificaci6n

A pesar del buen paso de la
oncenaPuma, LópezZarza señaló

que la posición alcanzada todavía
no garantiza la calificación y reco
noció la importanciade seguir su
mando puntos. "La situación enque
se encuentra el equipo nogarantiza
nadatodavía, peroes indudable que
el sumar y el estar obteniendo pun
tosvagenerando mayores posibilida
desdecalificación", manifestó.

"Sinduda, tenemos quemante
nernos con esta actitud, esta mis
ma uniónque ha logrado el equipo
y el convencimiento que tiene el
plantel para que los Pumas sean
protagonistas", indicó.

LópezZarza consideró que no
es difícilmanteneresa mismaacti
tud: "es indudable que la función
del cuerpo técnico es mantener al
grupo comprometido y convenci
do de que tiene capacidad y que
cuentacon un gran grupo de juga
dores que cada día está más com
prometidocon 10que se planteóal
inicio del torneo.

Respecto de si está conforme
con los resultados, López Zarza
dijo: "sólo estaremos satisfechos
cuando logremos las metas que
nos trazamos al principio (buscar
la calificación, ser protagonista y
luchar por un título), pero ante
todo tenemos que manifestarnos
partido tras partido.

Recibirán al Puebla

"Más que mantener o alargar
unarachade partidossinderrota, 10
que más nos interesa es buscar el
funcionamiento del equipo, que se
mantenga en esa actitud, en ese ni
vel, en esa concentraci óny en esas
ganas de querer crecer", declaró



Jesús Olalde (izquierda) al
momento de anotar su sexto gol
del Torneo de Verano, y a la
derecha aparece el
mediocampista Gerardo Torrado.
quien a sus 18 años de edad es el
jugador más joven del equipo
Universidad; dice estar orgulloso
de sus colores, y siempre que los
defiendepone todo lo que está de
su parte.

DoutlJ{gO' 15 de U(O/WO' 12:00 furJ. .
G.tadio- OlíMpil'g IIHfVe!rJílilIcür

que sus principales características
sonlamísticay labúsquedadel gol.
"Sin lugara dudas, su principal ca
racterística es lamística, el deseode
buscar siempre el gol, de ir a la
ofensivay alcanzarel triunfo", dijo
Torrado, quien afirm ó ser un
futbolistacomprometido consupro-

. fesión.
"Soy un profesional dedicado,

siempre dispuestoa trabajar, a ha
cer con gustotodoloque me pideel
entrenador y a dar lo máximo de
mí", señaló.

Al hablar del futuro de los Pu
mas,Torradodijoqueéstos van por
buen camino,ya que se están con
virtiendo en unequipoprotagonista
yconmagníficasoportunidadespara
ser un granaspiranteal título. Aña
dió que su mayor ilusión como
futbolista es llegar a la Selección
Nacional, jugar al extranjero y ha
cer un buen papel".•

[SJ
PUEBLA

Al definir al equipo universita
rio, el medio de contención afirmó

dores, del mismo modo que las fa
cultades forman ingenieros o abo
gados. Es la filosofía de la UNAM:
darle más capacidad al hombre en
todos los aspectos.

En algún momento la mayoría
de los equiposmexicanosha tenido
en sus filasa por lo menos unjuga
dor Puma. Es el club que ha expor
tado más futbolistas y el que más
técnicos ha formado, tres de ellos,
incluso, han dirigido a la selección
mexicana.

Algunos de los jugadores au
riazules que forman parte de otros
clubesmexicanosson MiguelEspa
ña, Juan de Dios Ramírez Perales,
Luis García, Alberto García Aspe,
Claudia Suárez y JorgeSantillana.

La Mistica de Pumas

Casa Club de los Puma s:
Av. Revolución 1378, "
Col. Gucdolope Inn D¡ J local

TAQUILLAS DEL ESTADIO OLlMPICO UNIVERSITARIO
TODOS LOS NIÑ OS PAGAN S O LETO

A
PUMAS

Otros jugadores jóvenes del
equipo son Jorge Ignacio Flores
Sánchez,GerardoGalindoMartínez,
Christian RamírezDíazyelbrasile
ño José Roberto de Maura, todos
ellos con 19 años.

Pumas, Gran Institución

¡,Apoya ti

Torradodijoqueel clubUniver
sidad es una gran gran institución,
yaque es elequipoquemásjóvenes
ha llevado a la PrimeraDivisióny al
extranjero. "Siento un gran orgullo
por sus colores y siempre que los
defiendo pongo todo lo queestá de
mi parte", señaló Torrado, quien
aspiraa estudiar la carreradeadmi
nistración de empresas.

Desde la década de los 60, los
Pumas han seguido la política de
formar jugadores, directores técni
cos y preparadores físicos. El plan
tel nació con la idea de hacerjuga-

López Zarza al hablar de los próxi
mos compromisos del plantel uni
versitario contra Puebla , Gua
dalajara, Toros Neza, Toluca y
Monterrey.

El club Universidad recibirá 'al
Puebla en el Estadio Olímpico el
domingo 15de marzo,enlafecha '13
del Torneo de Verano.

Trece años separan al arquero
Jorge Campos del mediocampista
Gerardo Torrado Diez de Bonilla,
quien a sus 18 años de edad es el
jugadormásjoven del plantelde los
Pumas de futbol profesional de la
PrimeraDivisión.

"Esun logro ser eljugador más
joven del equipo y ser tomado en
cuenta. Es emocionante" , declaró
Gerardo, quien, influido por su
papá, desarrolló un gusto especial
por el futbol desde que tenía siete
años. Así, Torrado ingresó al Club
América y, posteriormente, a las
fuerzas básicas de los Pumas. Con
este equipo debutó, a los 18 años,
en la Primera División, el 6 de
septiembre de 1997.

"Elfutbol esundeportequedisfru
tocuandoestoyenlacanchaylojuego
con alegría porque es lo que me gus
ta", declaró Torrado, un novel estu
diante de tercer año de preparatoria.

Torrado es el más joven de los
jugadores pumas, cuyo promedio
de edades de 23 años. Campos es el
más experimentado, con 31, segui
do porel argentino Cristian Eduar
do Domizzi Villoría, con 28, y el
serbioMiroslav Cermelj de 25.

Un orgulloportar los coloresazul
y orode Pumas: Gerardo Torrado.
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Al concluir el Torneo Interprepas, en el Frontón
Cerrado, el equipo varonil de Prepa 7 logró el

campeonato ensu categoría Juvenil, y Prepa 5
el de Cadetes

El plantel 9 bicampeón Juvenil
y de.Cadetes en basquetbol

A
JOSAFAT R AMfREZ

te un gran ambiente estu
diantil, la duela del Frontón Ce
rrado de CU fue escenarioen días
pasados de las finales del Torneo
lnterprepas de Basquetbol, en el
que la Preparatoria 9 Pedro de Alba
se alzó con dos títulos al ganar sus
representativos femeniles lascatego
rías Juvenil (1 7-18 años) y Cadetes
(15-16 años), en tanto que laPrepa 7
EzequielA. Chávez logró elCampeo
natoVaroniIJuvenil,y laPrepa5José
Yasconcelos el deCadetes.

,El equipo varonil de Prepa 7
impuso sus condicionesal final del
juego por el título Juvenil ante los
Coyotes de Prepa 6 Antonio Caso,
para proclamarse campeones 1998

. al derrotar 67-58 a sus rivales, en
duelo que concluyó empatado a 36
puntos al término de la primera mi
tad.Elequipocampeón,Delfinesde
Prepa7está integradoporFrancisco
Gutiérrez(capitán), IgnacioAbdiel,

Leobardo Hernández, Josele
Aguillón, Luis Rocha, Emmanuel
Castillo, Guillermo Ortiz, Erick
Carmona, Manuel Casados, David
Lago, Roberto Ramírez y Roberto
Díaz,todosellosdirigidosporArturo
VilIareal. Artifices ofensivos fue
ron David Lago con 15 puntos y
Emmanuel Castillo con 21, mien
trasquepor lossubcampeones,Juan
Bastiday Raúl Rueda acumularon
18unidades por cabeza.

En la rama femenil, las Halco
nes dePrepa9dominaronen ambos
periodos a las Broncosde Prepa I
conparcialesde28-23y53-39,apo
yándose en el gran juego de sus
integrantes : Arelia González,
CinthyaSantoyo, ErikaHernández,
Berenice Agur1ar, Karwa Gil,
Andrea Sánchez, Abdel Martínez,
PaulinaMora,EstelaRivera,Patricia
Rocha, Paulina Cervantes y Nayeli
Lima, dirigidas por Mariana

Acevedo.Lasmejores encestadoras
por las campeonas fueron Paulina
Morenocon16puntosy NayeliLima
con 11 , en tantoque KarinaMesay
PaolaMoronesse acreditaron II y
12 puntospor lasBroncos.

Categoria Cadetes

Los Vaquerosde Prepa 5 se co
ronaron en la rama varonil de la
categoría Cadetes, al doblegar52
47 (27-21) a los Halcones de Prepa
9, con destacada actuación de Car
losHernández,CarlosCorral,Adam
Bautista, Antonio Arellano, Edgar
Ramírez, Alfredo Cornejo, Ramiro
Vázquez, JoséCruz, FernandoGa
llardo y Ornar Magallanes bajo la
batuta de Castillo Valdez. Los me
jores anotadores fueron Edgar
Ramírezy AntonioArellano con 18
y 10 unidades, mientras que los
subcampeones,DaríaMaldonadose

despachó con 21 puntos y Daniel
Gómezcon 15.

Las LeonardosdePrepa 8 no pu
dieron allegarse al título femenil y
cayeronengranfinal ante lasHalco
nes de Prepa 9 por 42-38 puntos, a
pesar de que el primer periodo les
favoreció 14-19. En esta ocasión, la
entrega y el deseo de salir avantes
permitió a YadiraOlivera, Graciela
Herrerías, Crystal González, María
Nares,CeciliaCardoso, ClaudiaCor
tés,Jacqueline Martínez,ErikaSan
tiago, Denisse Meza, Stephanie
Uribe, Selene Jáuregui y Cristina
Pérezobtenerel ansiadocampeona
to, bajo la guía de su entrenador
Ramos Ojéda. Tan parejofueel tra
bajodelascampeonasqueJaqueline
Martínezy Graciela Herrerías ano
taron10puntosporcabeza, en tanto
que Patricia Jiménez hizo un gran
trabajo por las de Mixcoac alsumar
21 unidades. •

Intégrate y practica el futbol rápido en la UNAM

Cada vezhayuna mayorcantidadde mujeresquese integranalfutbol
y tu Universidad te invita a'que te integres a sus equiposde futbol
rápido, para locual, loúnicoque se requierees que tengas muchas
ganas de practicarlo y, por supuesto, ser estudiante.

LuisCarlos Velázquez, presidente de laAsociaciónUniversitaria
de esta modalidaddel futbol, te espera ,de lunes a viernes,enhorario
de las 16 a las 18 horas, en los campos 1 y 2 de la Zona Cultural
Universitaria (al costado norponiente de la zona de Registro de
Aspirantes a la UNAM).

Mientras te decides, te invitamos al Torneo Interfacultades de
Futbol Rápido Femenil que iniciará el próximo 18 de marzo. Los
encuentros serán los lunesy miércoles, a las 14 y a las 15 horas, en
las canchas antes señaladas para concluir con la gran final en la
primera quincena de mayo.

¡Asiste, apoya a tu facultad e Intégrate a la
práctica del Futbol Rápldol

I
,. -'~:

LIGA UNIYERISTARIA DE FUTBOL AMERI ~A.N q.tLUFA)

MAGNA INAUGURACION DE LA TEMPORADA 1998
. \., . . , ..~

DOMINGO 15 DE MARZO 9:45 HRS, ESTADIO ROBERTO
"TAPATlO" MENDEZ ' \

DESFilE, ENTREGA DE JERSEYS, EXHIBIC IONES DE GRUPOS DI
ANIMACION y "TOCHO" BANDEROLA FEMENil -

I ~EN Y APOYA El ESFUERZODElOS ESTUD IANTES
DEPORTISTAS DETUU NI~ERSIDAD I _ ~ \.\~9-\;

'________ ~~·W~\l !,

26 O . 12 de marzo de 1998. GacelaUNAM



-¡ 1.

Escucha-y participa en

Décimo Primero Epoc a Número3,172

Dr. Francisco Ramos Gómez
. Secretario de Asuntos Estudiantiles

Mtro. Gonzalo Moctezuma Barragán
Abogado General

Dr. Francisco Barnésde Castro
Rector

.Mtro, Xavier Cortés Rocha
Secretario General

Dr. Leop oldo Henri Paasch Martínez
Secretario Administrativo

líe , Mo.Areli Montes Suárez
Directora de Gaceta UNAM"

Mtro. Henrique GonzálezCasanova
Director Fundador

Dr. Salvado r Malo Alvarez
.Secretario de Planeación

gaceta
Hernando Luján

Coordinador General

Mtro, Gerardo Dorantes Agu ilar
Director General de Información

Lic, Víctor Manuel Juárez Cruz
Director de Información

Mesa de Redacción
Elvira Alvarez, Olivia González,

Rosario Jáuregui, Rodolfo Olivares,
Cynfhia Uribe y Arturo Vega

Gacefa UNAM aporece loslunesy juevespublica·
da por la Dirección General de Inform ac ión ,
Número de expediente 89/06517; Certificado de
licitud de título No, 4461; Certificado de licitud de
co nte nido No. 3616, expedidos por la Comisión
Ca lific adora de Publicac ionesyRevistas Ilustradas
de la Secretaría de Gobernación, Oficina: Primer
piso del ed~icio ub icado en el co stad o norte de
la Torre IIde Humanidades,Teléfonos:623'()4'() 1.
623-04-20; Fax:623-04-02. lmpresión:TalleresdeEl
Nacional' Ignac io Mariscal25Col.TabacaleraCP,
06030; México, D.F, Certificado de reservo de .
derechosal uso exc lusivo 275/90, expedido por la
Dirección General del Derecho de Autor, Editor
responsable:Mtro .Gerardo Dorantes.Distribución:
DirecciónGeneralde Informac ión.Torre da Rectoría
20, piso, Ciudad Universitaria,

El equipo constará de seis participantes tres hombres y tres
mujeres.

Alberca Olímpica de Ciudad Universitaria, ubicada en el
Circuito Interior , frente a la Facultad de Arquitectura. El día 20
de marzo de 1998.

'; '.' Bases:

Con los instructores de los Programas de Acondicionamiento
Físico Acu ático , Acond icionamiento Físi co Gen eral y
Acondicionamiento Rítmico Aerób ico. Para mayores informes
comunicarse a los teléfo nos 622-04-99 o 622-04-96 o acudir
al túnel 16del Estadio Olímpico Universitario,en la Subdirección
de Recrea ción;'de lunes a viernes de 10 a 14 horas o antes del
evento,' . .

'Será a partir de las 11 horas.

Serán designados por la Subdirección de Recreación.

'Cualquier, asunto no previsto será resuelto por el Comité
Organizador.

Invita l

Universidad NacionalAutónomade México/Secretaría de Asuntos
Estudiantiles/Dirección Generalde Actividades Deportivas y Recreativas/

Subdirección de Recreación/Coordinación de Recreación Psicomotriz

'.
A la comunidad universitaria a participar en el Torneo Relámpago de Volibol,
Basquetbol y Balonmano Acuático, el cual tendrá lugar en las instalaciones de
Ciudad Universitaria y que se desarrolla sobre las siguientes

,1 , .,

Este sábado: Convocatorias y lo más relevante del Deporte Puma; en
nuestra sección médica: Altf~raciones de la columna en el deporte, plática
con el doctor M iguel 'Aguilar Casas; Angeles Barraza, una realidad puma

en la lucha olfmpica femenil nacional e internacional: en trevista en
estudio; Pumas de Universidad en pos del liderato del Grupo 111 del Torne o

de Verano 1998, al recibir este domingo en CU a los Ejecutivos del
Puebla; En el mundo del ovoide mexicano: Análisis de la Fecha 3 de

. ,Cateq0rfa Intermedia dele ONEFA; y ... algo más.

http://wWw.unam.mxldgadyr .

Coproducción de la Secretaría de Asuntos Estudiant iles y Radio UNAM, por
medio de la Dirección General de Actividades Deport ivas y' Recreat ivas.

En sus nuevos horarios : los miércoles de 15:35 a 16 horas por el 860 de AM
y IQs sábados de 8 a 9 horas por el 96.1 de FM y 860 de AM.

iEn vivo y c;on teléfonos abiertos para ti, quien eres el protagonista de este
espacio radiofónico! (536-89-89 con cuatro Ifneas)
. " ' '":

., .

Actividades Deportivas y Recrea ti vas
. en Iniernet:

Gaya ' Deportivo

Lugar y fecha:

Hora:

I

Participantes:

Inscripciones:

Transitorios:

Jueces :1,

' R' .' .
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PROYECTO DE PLAN DE DESARROLLO 1997-2000
LAS OPINIONES DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA

Aportaciones del doctor Francisco Javier Gamas y Ayala
Programa Universitario del Medio Ambiente

Consideroque laconsulta sobre el PlandeDesarrolloseráun ejercicio
. muy fructífero para todos los miembros de la comunidad universitaria,

en virtud de que nos conducirá a reflexionar sobre la gran variedad de
actividades que pueden desarrollarse en tomo a las principales líneas de
acción que comprenden los II programas estratégicos. Me agrada en
especial queel plan sea abierto, lo cual incita ala creatividady a que cada
quién defina su plan de trabajo de acuerdo con sus dones, habilidades,
preferencias y posibilidades, Finalmente, al elaborar nuestro programa
anual de actividades asumiremos un compromiso ante la sociedad . La
suma de todos los esfuerzos dará como resultado el plan de desarrollo
global. Con el propósito de armon izar los esfuerzos individuales, usted
define atinadamente tres principios que deberán orientar el cambio, a
saber, el liderazgo académico, la vinculación y el compromiso social.

Coincido plenamente en que la docencia constituye la principal y la
más conspicua de las funciones universitarias y que el compromiso
central de la Universidad con la sociedad es la docencia sustantiva, por
lo que nuestra principal atención debe centrarse en el estudiante . El
alumno es lo verdaderamente importante y debería medirse al profesor
por lacalidad del alumno que forma. Muchohabrá que hablarsesobre los
sistemas de evaluación y seguimiento del aprendizaje del alumno.

Un vínculo más amplio e intenso de la Universidad con la sociedad
nos permitirá sin duda alguna acrecentar su carácter nacional y nos
facilitará la tarea de conocer y transmitir sus peculiaridades. No obstante
que la ciencia es universal, su aplicación es particular, ya que las
características de cada sociedad son de naturaleza diferentey la solución
que pudo ser adecuada para una región, podría no serlo para otra. La
Universidad no puede ni debe quedarse estática ante los problemas que
aquejan al país. Por ello,sideseamos aplicardebidamenteelconocimien
to en beneficiode nuestrasociedad será necesarioque tengamos un pleno
entendimiento de ella, lo cual justifica la importancia que usted le presta
a la vinculación como principio orientador del cambio.

En suma, considero benéfico para el alumnado, pafa el profesorado,
para nuestra Universidad y para el país el proyecto de Plande Desarrollo . .
1997-2000 que "usted presenta a la consideración de la comunidad .
universitaria y por supuesto que me adhiero a su propuesta.

Aportaciones del doctor Teóñlo Herrera Suárez
Instituto de Biología

l . El proyectoes estimulante, porque indica que nuestra universidad no
transcurresinrumboensusmúltiplesactividades, sinodeacuerdoconunplan
definido quese estructuró de acuerdo con reflexiones y estudios profundos,
considerando lasexperienciasdelpasado,lossucesosrecientes ylasperspec
tivas para el próximosiglo en el que las nuevas generaciones universitarias
desempeñarán un papeldecisivo para impulsarel desarrollo del país.
2. Su actitud democrática de solicitar opiniones a los miembros de la
comunidad universitaria permitirá estructurar la universidad que desea
mos tener y establecer las estrategias que faciliten el avance hacia una
institución que pueda ser comparable a las mejores universidades del
mundo. Aunque esta casa de estudios ya goza en la actualidad de un
prestigio reconocido internacionalmente, el vertiginosocaudal de cono
cimientos que aumenta cada día a nivel mundial nos obliga a seguir
estrategias para no quedar rezagados en poco tiempo, por lo cual se
ju stifica la presentación del proyecto en discusión.

.3. Es fundamental la formación de recursos humanos mediante la
presentación de posibilidades de trabajo atractivas y bien remuneradas,
capaces de competir con ofertas tentadoras que, aunque pueden ser

importantes por ejemplo , en el comercio, la industria o el deporte, no
tienen el propósito de estimular a los jóvenes a elegir el trabajo creativo
producido en el vasto campo de la vida académica, donde realmente se
pueden cultivar las semillas del trabajo original que, a su vez, alimentará
las actividades rutinarias indispensables para mantener el equilibrio de
la sociedad, y su progreso en un ritmo constante.
4. El nivel académico de nuestra universidad es satisfactorio aunque
puede y debe seguir caminos de superación hasta alcanzar la excelencia,
fomentando los propósitos del proyecto del plan de desarrollo, segura
mente con ciertos ajustes en el futuro, durante su funcionamiento.
5. La superaciónacadémica se hamantenidoen un alto nivelinstitucional,
pese a que el funcionamiento administrativo no siempre se ha resuelto en
una forma eficiente. Es deseable que se haga efectiva la anunciada
simplificación administrativa, con el objeto de agilizar los trabajos
docentes, de investigación y de difusiónde la cultura . Debe reconocerse

.que han mejorado variosaspectos de laadministración universitaria, pero
sólo en forma parcial y aberrante, tal vez por la existencia de obstáculos
y mecanismosancestrales .Podría seguirseuna modernización semejante
a la que existe en los países más avanzados del mundo, para lo cual sería
suficiente estudiar de éstos sus mecanismos administrativos , es un
alicienteel saber que entre los numerosos programas estratégicos descri
tos en el bien elaborado proyecto del plandedesarrollo de la UNAM está
considerado el avance de la reforma administrativa, la cual debe ser
prioritaria como base para el apoyo de los demás programas de la
Institución, la mayoría de ellos caracterizados por su complejidad.

Agradezcosu atenta invitación paracontribuir con mis "observaciones,
ideas y reflexiones" a la formulación del Plan de Desarrollo definitivo de
nuestra universidad, al mismo tiempo que lo felicito a usted y a sus
colaboradores porel enorme esfuerzoquerealizancon el objetode reestruc
turarla Institución, tratandodeseguirunconstanteprocesode superaciónen
el que se puedenalcanzar las brillantes metasque están siendoproyectadas
hacia el futuro.

Aportaciones del doctor Eulalio Juárez Badillo
Facultad de Ingeniería

Toda mi vida la he dedicado a lo que siento que es para lo que nací:
comprender la vida, comprender los fenómenos naturales y las leyes que
los rigen. Profesionalmente a comprender el comportamiento mecánico
de los geomateriales, en especial de los suelos. Actualmente me encuen
tro muy entusiasmado alestaraplicando el principio de proporcionalidad
natural para descubrir por medio de ecuaciones muy simples las relacio
nes esfuerzo-deformación"':tiempo-temperatura de los geomateriales.
Firmemente creo que la naturaleza es bella, ordenada y simple; que la
dificultad para comprenderla no está en ella sino que está en nuestra
mente lineal y dual. Mi vocación siempre ha sido la docencia y la
investigación científica y a éstas actividades me he entregado con todo
mi corazón. Otras actividades como las administrativas , de planeación,
empresariales, financieras y políticas las siento muy lejos de mi quehacer
cotidiano.

El día 7 de agosto de 1984 presenté unas reflexiones sobre nuestra
División de Estudios de Posgrado de Ingeniería con motivo del XXV
Aniversariode sucreaciónoficial.Lasconsidero todavía totalmenteválidas.

El día lunes 2 de abril de 1956 se iniciaron las labores del Instituto de
Ingeniería con FernandoHiriartBalderrama(Directoa),RaúlJ.Marsal,Enzo
Levi, Emilio Rosenblueth y el suscrito como investigadores, quienes al
mismotiempoimpartimosdurant~ dichoañolos cursos: Obras Hidráulicas,
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Mecánica de Suelos,Mecánica de Huidos, Ingeniería Sísmica yTeoríade la
Elasticidad, respectivamente, los cuales fueron precursores de los cursos "
formalesque se impartiríanya enel año siguiente de 1957paraconstituir lo
que hoyes la Divisiónde Estudios de Posgrado. La inl1uencia que ambas
instituciones hantenido en nuestromedioprofesionales de todosconocida.
El tratarde juzgarlasy valorarlasdepende de la perspectivaque uno escoja
para observarlas. Mi perspectiva es muy optimista. Estoy fel iz con la
existenciadeambasinstituciones.Sinembargo,comoinstitucioneshumanas
queson, son perfectibles y es, precisamentea dichoobjetivo, quedebemos
dirigirnuestros presentes y futuros esfuerzos.

Considero que lagrandeza de una institución depende de lagrandeza
de los hombres que la constituyen. En el caso de nuestra División, ¿qué
hacer en concreto dirigido a tal fin?

NuestraDivisión pertenecea laUniversidad, lacualasuvezestáinmersa
dentro de nuestra sociedad. Nuestra sociedad está organizada y orientada
principalmente porintereses político-económicos.Todo parece indicarque
cadavezdamosmayorimportanciaal"tener" queal"ser".Ello,sinembargo,
escomprensible másnojustificable. Es comprensible porque nuestrodesa
rrollotecnológico nos ha hechomásvulnerables y más inseguros. Inseguri
dadqueestá basadaennuestrapropia ignoranciadeloqueenrealidadsomos.
Bertrand Russelafirmaba: "Sielconocimientocomocienciaesunaconquista
positiva e irrenunciablede la humanidad, el conocimiento como técnica
puede conducimosa un mundode esclavitud".

En mi opinión yaestamos viviendoese mundo de esclavitud. Obser
vad como está creciendo nuestra dependencia de las cosas y de las
máquinas.

Enmi opinión estamos viviendo en un planeta sub-desarrollado.Debe
mos desarrollamos. Perola esencia de nuestro desarrollo no debeser elque
nos permita tener mayor númerode coches, televisores, refrigeradores o
teléfonos per cápitade nu~tra sociedad sino el desarrollo verdaderamente
humano, el que propicie nuestrapropia realización,elquenos hace capaces
de ser felices y de contribuir a la felicidad de los seresque nos rodean.

¿Cómo propiciar este desarrollo y cuál es el papel que debe jugar
nuestra División de Estudios de Posgrado?

Observad la naturaleza.Observadla en detalle sinjuicios anticipados.
Vedcómo parece ser que nada falta, que nada sobra. Richard Bach nos
afirma: "Imaginad un Universo bello, justo y perfecto". Convenceos
luego de esto: "Lo que es, ha sido imaginado bastante mejor que por
vosotros".

Como veis ya tenemos,entonces,un Universo bello,justo yperfecto.
¿Entonces, de donde surgen nuestros problemas?

Parece paradójico: Nuestras relaciones humanas son, al mismo
tiempo,la fuente de nuestros más bellos momentos como la de nuestros
mayores problemas. Esta es nuestra realidad dual que debemos trascen-
der. ¿Qué hacer para lograrlo? "

Enmiopinión noexiste más queun sólo camino: mejoramos a nosotros
mismos.Es la Universidad y en especial las Divisiones de Posgrado las que
deben tomar la iniciativa. Somos, señores, todos ycadaunode nosotros, los
actores.Hagámonostodos ycadauno,cargo de unasolapersona,yomismo,
quemañanasea yo mejorque hoy. ¿Cómo lograrlo?

Comoprofesores"investigadores:¿Dominamosnuestramateria?¿Impar
timosal mismo tiempoun amplio y profundo cuestionamientodelo mismo
queenseñamos? ¿Estamosenamorados de nuestraactividad y de la vida?

Considero que un buen maestro debe tener un fuerte contacto con la
investigación y no ser ajeno a la práctica profesional. Debemos integrar
nuestros conocimientosdeespecialidada los conocimientos másamplios de
laingeniería, loscuales, a su vez,debemosintegrarlosalosconocimientosde
la ciencia y a los conocimientos de las áreas humanistas en general.

Alberto Einstein afirmaba: "La imaginación es más importante que
los conocimientos", "Nuestra ciencia, comparada con la realidad, es
primitiva e infantil, sin embargo, es lo más precioso que tenemos", "Lo
más incomprensible de este mundo es que sea comprensible".

¿Qué estamos"haciendo como investigadores porque nuestra ciencia
deje de ser primitiva? En lo personal firmemente creo en principios

universales, en leyes generales. Creo que el Universo es helio y que
debemos introducir esa belleza en nuestro conocimiento científico.

No quisiera terminar esta intervención sin mencionar algunas reglas
prácticasquecitoamisalumnoscuandomepidensugerenciasconcretaspara
lograrla superaciónpersonal.Ellasson:Nunca trabajeis paraganaros la vida
sino vividparaganaroseltrabajo.Que noospreocupe el"horariode trabajo"
sinoel ''trabajo realizado". Que no os importeel "quién conozco" sinoel
"qué conozco". Nunca marcheis con la vida sino danzad con ella. En
resumen: Haced todo con espíritu filosófico, poético. Haced todo con
amor. Vivid en el centro de vuestro ser.

Aportaciones del doctor Fernando López Carmona
Facultad de Arquitectura

Una visión general de la universidad debe cubrir todas las facetasde
la cultura pero juzgo más útil aportar mi visión particular sobre lo que
debe hacerseenmiámbito de trabajo porqueaquípuedojuzgartemasque
conozco y me preocupa precisar.

La prácticade laarquitectura tanibién debecubrir todas las facetas de la
culturaysequesóloconozcodelproblemaparticularquedeboenfrentar, pero
laformaciónquemedioestauniversidad contemplabasindudaesasituación
paraun paísen plena evolución y sucede queaún persisteese cambio.

Sin duda ya hemos vivido como grupo profesional la necesidad de
adecuación permanente de nuestra actividad, en lo sustantivo de la
misma, puesto que es un servicio a la sociedad que en nuestro caso
evoluciona a gran velocidad.

No es razonable creer saber cómo se generan los cambios y las
consecuencias que tendrán en nuestro trabajo, pero si es razonable
fortaleceren los individuos los instrumentosparaconduciresos cambios,
e inculcar a ellos las normas de doctrina que los modelen.

Formar recursos humanos de calidad, preparados para enfrentar los
retos de una competencia internacional basada en la ciencia y la tecno
logíacapaces deactuardemanerasolidariaenunasociedad que aúntiene
carenciase injusticias, y con una formación humanista que les permita
encontrar sentido y razón a su vida y a su práctica profesional.

Todo lo anterior implica formarhombres cultos, capaces de orientarsu
esfuerzo de investigación sobrelos temasquedeban enfrentar primero enla
biblioteca para ampliar las bases de conocimientosobre el tema y luego en
el diálogo con los especialistas, sin perder la conducción del trabajo ni
sacrificar sus convicciones personales.

Estetipodeliderazgo sóloesposibleporlavalíacultural dequienloejerce
y de ningún modoes lo característico de los especialistas. Debemos pues
orientar la enseñanza segúnlas ideasquesiguen.

Enelproyectoacadémicodeberánprivilegiarsela teoríade laarquitectura
y el análisis de programas con una graninsistencia en el Programa General
de la Arquitectura y que al contemplarlo haga conscientes a los futuros
profesionalesde laenorme variedaddesituacionessocioeconómicasquehay
enelpaís,lascualesdebenconsideraralproponersusaccionesprofesionales.

Sinduda vinculando lo anterior al estudio de lahistoriadel arte desde
la óptica de los arquitectos, ayudará a los estudiantes a comprender la
importancia del programa general.

Por últimopara ampliar el campode lo posible, es indispensable una
sólida preparación en la ciencia de la construcción y esto exige cuanti
ficar pero más importante es cualificar.

Unificar en unsólocuerpo de conocimiento,conun método únicode
análisisel ciclode matemáticas, estática y resistenciade materiales debe
ser labor de los docentes adscritos a esos temas y ampliar después la
discusiónyelconocimientode las diferentes teoríasydelcomportamien
todelos materiales paraal finalhablardesusaplicacionesa los materiales
usuales"en la práctica constructiva.

Losarquitectosdeben conocer la interacciónentre la forma construi
da en contraste con la actitud actualde cuantificaresfuerzos en modelos
de estructuras preestablecidas, eso es trabajo decalculistas y muy pronto
será sólo de computadoras electrónicas.
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Pero retomando el tema de la teoría, ese conocer la forma construida
también incluyelas condicionesdelentorno ydel tiempo enqueseactúa,
para poder fundamentar nuestro trabajo .
. La riqueza patrimonialdel país ysu variedadcultural sonel temaque
permitirá desarrollar ese conocimiento del programa general y sus
peculiaridades para cada región y cada estrato social.

Solamente si conseguimosser lavanguardiaenesaactitud, podremos
revivir el lúcido ejemplo de transformación de la forma construida que
nos legaron desde 1935 hasta 1965 nuestros maestros, agrupados y
unificados por la teoría de VilIagrán.

Quienes organizan la fuerza laboral en la industria manufacturera
describen sus tendencias actuales como una organización sin obispos y
solamente con párrocos que dependen todos de una sola diócesis.

Creoque la Facultad debeser contemplada asíy dejarque los estudiantes
cubran la masacrítica de conocimiento descrita antesy puedan buscar dentro
de las distintas áreas de la Facultad los conocimientos que persiguen.

El trabajo de investigar la variedad programática de la República
Mexicana cubrirá ampliamente esta preocupación de la vinculación
externa.

Aportaciones de la licenciadaMaría Esther Navarro Lara
Facultad de CienciasPolíticas y Sociales

l . Este documento retomaaspectosmuyvaliosos quese han mencionado y
discutido cotidianamente en la UNAM como por ejemplo, la necesaria
vinculación entre docenciae investigación y que en concreto se afirmaque
seapoyaráalpersonaldecarreraquesededicaalainvestigaciónenFacultades
o Escuelas, lo cualseríamuy positivo.
2. En otro rubro, resulta muy alentador el anuncio de revisión del Estatuto
del Personal Académico, cuyos aspectos se abordaron en el Congreso
Universitariode 1990.Porserésteuntematansensibleydeafectacióndirecta
hacia los profesores, investigadores ytécnicos académicos, seríaindispensa
ble contar con el consenso de dichos sectores por lo que se propone una
consulta abierta de las propuestas específicas del capitulado y nuevas
modificaciones de la actualreglamentación.
3. ElConsejo Universitarioseñalóa travésde una"ComisiónEspecial para
analizar el papeldela UNAM" el4 dejulio de 1996,quesu"compromiso es
ampliaralmáximoyoptimizar sucapacidadeducativa",sinembargo eltema
del aumento de la matrícula y sus políticas de ingreso no se plantean como
posibles a discutirlos enel PlandeDesarrollo. Por lotantoes imperativo que
sea incluido.
4. Desafortunadamente también estáausente en estedocumento lanecesaria
renovación de las formas de gobierno de la UNAM. Es decir, si en la
Universidad se ha renovadocasi todasu estructura académica (de planes y
programas de estudio), esto requiere también de nuevas estructuras más
acordes con la situaciónactual;comolasformas verticalesdedesignaciónde
RectoryDirectoresquenogarantizanlaexpresiónde lacomunidad.Se tiene
que dar precisiónjurídica al papel de los Consejos Técnicos en relaciónal
excesodeatribucionesdelosConsejosAcadémicosdeÁreay, porsupuesto,
esperaríamos que el Consejo Universitario modifique su estructurainterna,
en la conformación muyautoritaria deComisionesde Trabajo o de la forma
enque se tratanen Asuntos "Generales" temas importantes que requierende
un mayor debate y análisis a fondo; asimismo, lo que se refiere a la
sobrerepresentacióndeDirectoresenelConsejo Universitario;quienesvotan
ademásenel Colegio de Profesores,en los ConsejosAcadémicos de Área y
en los Consejos Técnicos.
5. Por último, no es ocioso recordar que hay un compromiso del Consejo
Universitariodel 13 de noviembrede 1990 para llevar a efecto los acuerdos
del congreso universitario y varios de ellos están pendientes. Como por
ejemplo el acuerdo MXG.13 que "propone la supresión del Tribunal
Universitario".

Sinmásporelmomento,reiteroaustedmidisposiciónparacomentarmás
adelante algunos aspectos específicos de posible aplicación práctica de las
estrategias propuestas en el Proyecto de Plan de Desarrollo.

Aportaciones del doctor Antonio Turati Villarán
Facultad de Arquitectura

• El Proyecto es ambicioso y extenso. El éxito dependerá de las interpreta
cionesypropuestasconcretasde aplicacióninmediatay mediata,quepuedan
hacerlasdiferentesinstanciasacadémicasalasquevadirigido.Cadafacultad
o escuela, deberá adquirir el compromiso de analizar detalladamente el
proyecto a travésdesusdepartamentos y grupos colegiados,paraestar en
condicionesde formular --dentro de un plazo perentorio-las propues
tas concretas de aplicación, implementación y desarrollo del plan. El
proyecto es general y así debe serlo, para funcionar como marco
estructural de referencia, dejando a las dependencias la responsabilidad
de las propuestas específicas concretas.
• PrácticaEducativa.Elconocimiento,manejo yaplicaciónde lasmodernas
redesdecomunicación, debeser prioritario. Locual implica la capacitación
urgente de los docentes, para estar en condiciones de aprovechar estos
recursos. Ciertamente habemosprofesoresde carreraque sentimosla nece
sidaddecapacitaci ón enestosmedios.Estosólo puedelograrseproponiendo
programasdecapacitación queseanaccesibles a losdocentes.Todoesfuerzo
decapacitacióndocenteenestosmedios,debeserunodelospuntoscentrales
para mejorar la práctica educativay la difusión del conocimiento.
• Ingreso de alumnos. Esto sin duda es uno de los problemas no
resueltos, sobre todo de alumnos que ingresan a la licenciatura.
Específicamente a la Facultad de Arquitectura, ingresan alumnos sin
contar con los conocimientos mínimos y preparación adecuada. No
existen exámenes de admisión diseñados específicamentep ara detectar
carenciasyestar encondiciones de proponer la manera de resolver éstas.
Lo anterior se complica con el ingreso de alumnos que al no tener que
pagar prácticamentenada por recibir formación profesional , no valoran
el privilegio de estar inscritos en la Universidad. Alumnos que además
de no aprovechar nada, complican y enturbian con su actitud de poco o
nulo compromiso, el espíritu y ambiente de trabajo. A esto se debe en
gran medida los altos porcentajes de deserción en los primeros años de
la licenciatura. Así mismo se deben establecer límites de tiempo más
estrictos para acreditar cursos, ya que existen buen número de alumnos
que al no tener nadaque perder no les importa deambular por las clases
año por año sin ser promovidos.
• Producción de libros. Se menciona que se apoyará la publicación de
materialeducativo, sinembargoestoen la realidadno sucede. No existeun
procedimiento claro que facilite y promueva la publicación, inclusive la
elaboración del material didácticode apoyoa los cursosde licenciatura, no
se considera investigación relevante. Estoes una realidad en el SNL .
• El posgrado. Actualmenteen la Facultadde Arquitectura la matrícula
ha aumentado significativamente. Sobre todo en la maestría en Diseño
Arquitectónico. Lo anterior desafortunadamente en' detrimento de la
calidad. Incluso se han formalizado convenios entre la maestría y otras
instituciones del país. Los docentes nos transportamos a las distintas
sedes foráneas, paraabrir seminarios de investigación, sin volver a tener
contacto con los alumnos. Dejando bajo la responsabilidad de docentes
asignados porlassedes paraguiaryevaluar finalmente el resultado delos
trabajos de investigación. Se mandan las calificaciones y son asentadas
en el acta, avaladas con la firma del docente que tan sólo abrió el
seminario.Lo anteriorpermite recomendar mayor cuidado en ladetermi
nación del sistema idóneo para participar en estos programas.
• Fortalecimiento de la Investigación. Se menciona que se apoyará al
personalacadémico paraque multipliquesus esfuerzosen la direcciónde
tesisde licenciatura y posgrado,yen laconducciónde cursos, seminarios
y talleres en los estudios de licenciatura. Lo anterior demanda ser
adecuadamente controlado, ya que actualmente a los profesores de
carrera de tiempocompleto, se les satura de trabajo y responsabilidades
que reducen significativamente su eficiencia y el tiempo dedicado a la
investigación y producción de material educativo.

(Estasopiniones se publican con la autorización de sus autores)
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